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MARTÍN LAÍNEZ 
SEVILLA 

La primera visita institucional del 

presidente de los empresarios sevi-

llanos, Miguel Rus, tras la llegada de 

Javier Fernández a la presidencia de 

la Corporación Provincial, fue el mar-

co para que ambos  pudieran inter-

cambiar ayer puntos de vista sobre 

la actualidad económica de la provin-
cia, la importancia del área metropo-

litana concebida como la ‘Gran Sevi-

lla’ o la creación de empleo especial-

mente para jóvenes. 

El presidente de la Diputación ex-

presó la necesidad de «confrontar 

nuestro modelo productivo con las 

nuevas realidades derivadas de las 

repercusiones de la globalización, los 

efectos del cambio climático, la inci-

dencia de la logística sobre los pro-

ductos y la distribución de los mis-

mos, con especial atención a la últi-

ma milla, la aplicación de las 

tecnologías o los cambios de tenden-

cias en los mercados y su relación con 

la evolución en los precios», manifes-

tó Javier Fernández.  

Para abordar el desarrollo de ese 

modelo productivo contemporáneo, 

aboga por «aunar esfuerzos para ga-

rantizar el crecimiento del tejido pro-

ductivo, que comparto con el presi-

dente de los empresarios sevillanos». 

Fernández invitó a los empresarios 

de la provincia a «sumar» en el dise-

ño del ‘Plan Sevilla’ de la Diputación, 

del que dijo es «nuestra apuesta para 

consolidar Sevilla como un buen lu-

gar para invertir, con su capital y un 

área metropolitana, para que sean de 

las más importantes de España para 

los sectores de la agroalimentación, 

la aeronáutica o el desarrollo logísti-

co». 

Marca empresarial  
Javier Fernández prometió apoyo al 

sector empresarial de cara a incre-
mentar su competitividad y contri-

buir a la mejora de la empleabilidad, 

con alternativas para cualificar a los 

trabajadores en las necesidades rea-

les de las empresas, sobre todo en el 

sector de la juventud, además de im-

pulsar unos servicios públicos poten-

tes y de calidad que sean también ya-

cimiento de empleo», concluyó. 

Por su parte, Miguel Rus, que acu-

dió al encuentro acompañado  por su 

secretario general, David Alva,  tendió 

la mano al nuevo presidente de la Di-

putación «para trabajar juntos por el 

futuro de Sevilla» señalando a los em-

presarios como «centro de la reacti-

vación económica y social» de la pro-

vincia.  

Rus señaló que la colaboración pú-

blico-privada es clave en estos momen-

tos y que el sector privado tiene que 

ser auténtico y leal socio de las admi-

nistraciones, para sacar adelante pro-

yectos de alto impacto con la mejor eje-

cución. «Es decir, sacar lo mejor de lo 

público y lo privado y unir sinergias». 

El presidente de los empresarios se-

villanos considera que «la fuerza de 

un territorio vendrá marcada por el 

empuje de sus empresarios, que son 

los que generan actividad económica, 
puestos de trabajo, sustento de miles 

de familias, el progreso y, por lo tan-

to, el bienestar social», aseguró Rus, 

por lo que animó al presidente de la 

Diputación a seguir haciendo visible 

la labor y el esfuerzo de los empresa-

rios locales, su compromiso y su apor-

tación a la economía de la provincia, 

«y que no se sientan solos·. 

Sobre el valor de lo local, Rus, se com-

prometió a seguir trabajando por «una 

auténtica vertebración del tejido em-

presarial sevillano, donde vienen ju-

gando un papel fundamental las aso-

ciaciones locales, que nos han ayuda-

do a ampliar la visión que se tenía del 

empresariado, dando un vuelco a las 

economías de nuestros municipios con 

una apuesta decidida y diversificada 

por otros sectores y otras ramas de la 

actividad empresarial», concluyó.

La Diputación pide el apoyo de 
los empresarios a la ‘Gran Sevilla’

∑ La CES busca «sacar lo 
mejor de lo público y lo 
privado» para invertir 
en la provincia

Celebrado ayer el primer 
encuentro del nuevo 
presidente de la Diputación 
con el presidente de los 
empresarios sevillanos

El presidente de la Diputación, Javier Fernández (derecha), y el de la CES, Miguel Rus  // ABC
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DIPUTACIÓN

Agentes 
sociales y 
económicos 
para la 
prosperidad
Se v il l a  | La primera visita ins
titucional del presidente de la 
Confederación de Empresa
rios de Sevilla, Miguel Rus, a 
la  Diputación tras la  llegada 
de Javier Fernández, ha sido 
el marco para que ambos 
mandatarios hayan podido 
intercambiar puntos de vista 
sobre la  actualidad económi
ca de la provincia.

“ Es necesario confrontar 
nuestro modelo productivo 
con las nuevas realidades de
rivadas de las repercusiones 
de la  globalización, los efec
tos del cambio climático, la 
incidencia de la logística so
bre los productos y  la  distri
bución de los mismos, la apli
cación de las tecnologías o los 
cambios de tendencias en los 
mercados y  su relación con 
los precios” , ha expresado .

Para el presidente de la  Di
putación, “ un abordaje coo
perativo desde las diversas 
instancias políticas, econó
micas y  sociales de la  provin
cia es fundamental para apor
tar otras fórmulas al avance 
en el desarrollo económico de 
Sevilla” .

Por su parte, Miguel Rus ha 
tendido la mano al nuevo pre
sidente para trabajar juntos 
por el futuro de Sevilla y  se
guir apostando por el empre
sario como centro de la reacti
vación económica y  social de 
la provincia. “ La fuerza de un 
territorio vendrá marcada por 
el empuje de sus em presa
rios, que son los que generan 
actividad económica” , ha di
cho el presidente de la  CES.
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El presidente de la CES, Miguel Rus, se reúne con el nuevo

presidente de la Diputación de Sevilla, Javier Fernández
Javier Fernández está convencido de que para situar a Sevilla como gran marca empresarial,

las entidades locales estamos en una buena posición de partida. Por su parte, Miguel Rus ha

tendido la mano al nuevo presidente de la Diputación, para trabajar juntos por el futuro de

Sevilla y seguir apostando por el empresario como centro de la reactivación económica y

social de la provincia.

by SevillaNegocios  •  original

La primera visita institucional de Miguel Rus, acompañado por su secretario general, David
Alva, tras la llegada de Javier Fernández a la Presidencia de la Corporación Provincial, ha
sido el marco para que los presidentes de la Confederación de Empresarios de Sevilla y de la
Diputación hayan podido intercambiar puntos de vista sobre la actualidad económica de la
provincia, ponderando, por ejemplo, los últimos datos del paro, que ha aumentado con
respecto a julio en un mes tradicionalmente complicado para el empleo en Sevilla, aunque
este agosto haya sido el que arroja los mejores datos en los últimos quince años.

Según informa la CES, «es necesario confrontar nuestro modelo productivo con las nuevas
realidades derivadas de las repercusiones de la globalización, los efectos del cambio climático,
la incidencia de la logística sobre los productos y la distribución de los mismos, con especial
atención a la última milla, la aplicación de las tecnologías o los cambios de tendencias en los
mercados y su relación con la evolución en los precios, ha dicho Javier Fernández, para quien
un abordaje cooperativo desde las diversas instancias políticas, económicas y sociales de la
provincia es fundamental para aportar otras fórmulas al avance en el desarrollo económico de
Sevilla.

Un planteamiento, el de aunar esfuerzos para garantizar el crecimiento del tejido productivo,
que comparto con el presidente de los empresarios sevillanos, al que he invitado a sumar en
el diseño del Plan Sevilla de la Diputación, nuestra apuesta para consolidar Sevilla como un
buen lugar para invertir, con su capital y un Área Metropolitana que sean de las más
importantes de España para los sectores de la agroalimentación, la aeronáutica o el desarrollo
logístico y la innovación y con comarcas que resulten también atractivas a las empresas y en
las que las administraciones seamos aceleradores para dar certezas y facilidades a las
empresas.

Javier Fernández está convencido de que para situar a Sevilla como gran marca empresarial,
las entidades locales estamos en una buena posición de partida. En la Diputación queremos
dar a conocer el modelo empresarial sevillano, apoyar a nuestras empresas en sus opciones
de incrementar su competitividad y contribuir a la mejora de la empleabilidad, con alternativas
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para cualificar a los trabajadores en las necesidades reales de las empresas, sobre todo en el
sector de la juventud, además de impulsar unos servicios públicos potentes y de calidad que
sean también yacimiento de empleo.

Por su parte, Miguel Rus ha tendido la mano al nuevo presidente de la Diputación, para
trabajar juntos por el futuro de Sevilla y seguir apostando por el empresario como centro de la
reactivación económica y social de la provincia. La fuerza de un territorio vendrá marcada por
el empuje de sus empresarios, que son los que generan actividad económica, puestos de
trabajo, sustento de miles de familias, el progreso y, por lo tanto, el bienestar social, ha
afirmado el presidente de la CES.

Por tanto, el presidente de los empresarios de Sevilla ha animado a, entre todos, seguir
haciendo visible la labor y el esfuerzo de los empresarios locales, su compromiso y su
aportación a la economía de la provincia, y que no se sientan solos.

Desde la CES, vamos a seguir trabajando por una auténtica vertebración del tejido empresarial
sevillano, donde vienen jugando un papel fundamental las asociaciones locales, que nos han
ayudado a ampliar la visión que se tenía del empresariado local, dando un vuelco a las
economías de nuestros municipios con una apuesta decidida y diversificada por otros sectores
y otras ramas de la actividad empresarial.

Además, Rus ha señalado que la colaboración público-privada es clave en estos momentos y
que el sector privado tiene que ser auténtico y leal socio de las administraciones, para sacar
adelante proyectos de alto impacto con la mejor ejecución. Es decir, sacar lo mejor de lo
público y lo privado y unir sinergias.

Por último, Javier Fernández y Miguel Rus han destacado también las colaboraciones mutuas
que mantienen en diversos ámbitos y, en concreto, la importante y necesaria proactividad de la
CES en el Consejo Económico y Social de la Provincia de Sevilla.
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Diputación de Sevilla apuesta por el "abordaje cooperativo" con
agentes sociales y económicos para lograr avances
original

Diputación de Sevilla apuesta por el "abordaje cooperativo" con agentes sociales y económicos para

lograr avances

- DIPUTACIÓN

SEVILLA, 6 Sep. (EUROPA PRESS) -

La primera visita institucional del presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla,
Miguel Rus, acompañado por su secretario general, David Alva, a la Diputación tras la llegada
de Javier Fernández a la Presidencia de la Corporación provincial, ha sido el marco para que
ambos mandatarios hayan podido intercambiar puntos de vista sobre la actualidad económica
de la provincia, "ponderando, por ejemplo, los últimos datos del paro, que ha aumentado con
respecto a julio en un mes tradicionalmente complicado para el empleo en Sevilla", aunque
este agosto haya sido el que arroja los mejores datos en los últimos quince años.

"Es necesario confrontar nuestro modelo productivo con las nuevas realidades derivadas de
las repercusiones de la globalización, los efectos del cambio climático, la incidencia de la
logística sobre los productos y la distribución de los mismos, con especial atención a la última
milla, la aplicación de las tecnologías o los cambios de tendencias en los mercados y su
relación con la evolución en los precios", ha dicho Fernández en una nota de prensa.

Para el presidente de la Diputación, "un abordaje cooperativo desde las diversas instancias
políticas, económicas y sociales de la provincia es fundamental para aportar otras fórmulas al
avance en el desarrollo económico de Sevilla". Se trata de un planteamiento, "el de aunar
esfuerzos para garantizar el crecimiento del tejido productivo, que comparto con el presidente
de los empresarios sevillanos", ha asegurado Fernández, que ha invitado a Rus a "sumarse al
diseño del Plan Sevilla, nuestra apuesta para consolidar Sevilla como un buen lugar para
invertir".

El citado plan persigue que tanto la capital como su área metropolitana "sean de las más
importantes de España para los sectores de la agroalimentación, la aeronáutica o el desarrollo
logístico y la innovación y con comarcas que resulten también atractivas a las empresas y en
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las que las administraciones seamos aceleradores para dar certezas y facilidades a las
empresas", ha añadido el mandatario provincial.

COLABORACIÓN DE LA PATRONAL

Por su parte, Rus ha tendido la mano al nuevo presidente de la Diputación, para trabajar
juntos por el futuro de Sevilla y seguir apostando por el empresario como centro de la
reactivación económica y social de la provincia. "La fuerza de un territorio vendrá marcada por
el empuje de sus empresarios, que son los que generan actividad económica, puestos de
trabajo, sustento de miles de familias, el progreso y, por lo tanto, el bienestar social", ha
afirmado.

En este sentido, el presidente de los empresarios de Sevilla ha animado a seguir haciendo
visible, entre todos,"la labor y el esfuerzo de empresarios locales, su compromiso y su
aportación a la economía de la provincia, y que no se sientan solos". Desde la CES "vamos a
seguir trabajando por una auténtica vertebración del tejido empresarial sevillano, donde vienen
jugando un papel fundamental las asociaciones locales, que nos han ayudado a ampliar la
visión que se tenía del empresariado local, dando un vuelco a las economías de nuestros
municipios con una apuesta decidida y diversificada por otros sectores y otras ramas de la
actividad empresarial".

Además, Rus ha señalado que la colaboración público-privada es "clave" en estos momentos
y que el sector privado tiene que ser "auténtico y leal socio de las administraciones", para
sacar adelante proyectos de alto impacto con la mejor ejecución: "sacar lo mejor de lo público
y lo privado y unir sinergias", ha concluido.

Por último, Javier Fernández y Miguel Rus han destacado también las colaboraciones mutuas
que mantienen en diversos ámbitos y, en concreto, "la importante y necesaria proactividad de
la CES en el Consejo Económico y Social de la Provincia de Sevilla".
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Sevilla apuesta por la cooperación con agentes sociales y
económicos para su prosperidad
Para el presidente de la Diputación, "un abordaje cooperativo desde las diversas instancias
políticas, económicas y sociales de la provincia es fundamental para aportar otras fórmulas
al avance en el desarrollo económico de Sevilla". Por su parte, Rus ha tendido la mano al
nuevo presidente de la Diputación, para trabajar juntos por el futuro de Sevilla y seguir
apostando por el empresario como centro de la reactivación económica y social de la
provincia.

DIPUTACIÓN DE SEVILLA  •  original

La primera visita institucional del presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla,

Miguel Rus, acompañado por su secretario general, David Alva, a la Diputación tras la llegada

de Javier Fernández a la Presidencia de la Corporación provincial, ha sido el marco para que

ambos mandatarios hayan podido intercambiar puntos de vista sobre la actualidad económica

de la provincia, "ponderando, por ejemplo, los últimos datos del paro, que ha aumentado con

respecto a julio en un mes tradicionalmente complicado para el empleo en Sevilla", aunque

este agosto haya sido el que arroja los mejores datos en los últimos quince años.

"Es necesario confrontar nuestro modelo productivo con las nuevas realidades derivadas de

las repercusiones de la globalización, los efectos del cambio climático, la incidencia de la

logística sobre los productos y la distribución de los mismos, con especial atención a la última

milla, la aplicación de las tecnologías o los cambios de tendencias en los mercados y su

relación con la evolución en los precios", ha dicho Fernández en una nota de prensa.

Para el presidente de la Diputación, "un abordaje cooperativo desde las diversas instancias

políticas, económicas y sociales de la provincia es fundamental para aportar otras fórmulas al

avance en el desarrollo económico de Sevilla". Se trata de un planteamiento, "el de aunar

esfuerzos para garantizar el crecimiento del tejido productivo, que comparto con el presidente

de los empresarios sevillanos", ha asegurado Fernández, que ha invitado a Rus a "sumarse al

diseño del Plan Sevilla, nuestra apuesta para consolidar Sevilla como un buen lugar para

invertir".

El citado plan persigue que tanto la capital como su área metropolitana "sean de las más

importantes de España para los sectores de la agroalimentación, la aeronáutica o el desarrollo

logístico y la innovación y con comarcas que resulten también atractivas a las empresas y en

las que las administraciones seamos aceleradores para dar certezas y facilidades a las

empresas", ha añadido el mandatario provincial.

COLABORACIÓN DE LA PATRONAL

Por su parte, Rus ha tendido la mano al nuevo presidente de la Diputación, para trabajar

juntos por el futuro de Sevilla y seguir apostando por el empresario como centro de la

reactivación económica y social de la provincia. "La fuerza de un territorio vendrá marcada por

el empuje de sus empresarios, que son los que generan actividad económica, puestos de

trabajo, sustento de miles de familias, el progreso y, por lo tanto, el bienestar social", ha

afirmado.

En este sentido, el presidente de los empresarios de Sevilla ha animado a seguir haciendo

visible, entre todos,"la labor y el esfuerzo de empresarios locales, su compromiso y su

aportación a la economía de la provincia, y que no se sientan solos". Desde la CES "vamos a

seguir trabajando por una auténtica vertebración del tejido empresarial sevillano, donde vienen

jugando un papel fundamental las asociaciones locales, que nos han ayudado a ampliar la

visión que se tenía del empresariado local, dando un vuelco a las economías de nuestros

municipios con una apuesta decidida y diversificada por otros sectores y otras ramas de la

actividad empresarial".

Además, Rus ha señalado que la colaboración público-privada es "clave" en estos momentos

y que el sector privado tiene que ser "auténtico y leal socio de las administraciones", para
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sacar adelante proyectos de alto impacto con la mejor ejecución: "sacar lo mejor de lo público

y lo privado y unir sinergias", ha concluido.

Por último, Javier Fernández y Miguel Rus han destacado también las colaboraciones mutuas

que mantienen en diversos ámbitos y, en concreto, "la importante y necesaria proactividad de

la CES en el Consejo Económico y Social de la Provincia de Sevilla".

El presidente de la CES (dcha) y su homólogo en la Diputación. -
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ANDALUCÍA

Fernández apuesta por el "abordaje cooperativo"
con agentes sociales y económicos para que la
provincia avance

La primera visita institucional del presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, Miguel Rus,
acompañado por su secretario general, David Alva, a la Diputación tras la llegada de Javier Fernández a la
Presidencia de la Corporación provincial, ha sido el marco para que ambos mandatarios hayan podido
intercambiar puntos de vista sobre la actualidad económica de la provincia, "ponderando, por ejemplo, los
últimos datos del paro, que ha aumentado con respecto a julio en un mes tradicionalmente complicado para
el empleo en Sevilla", aunque este agosto haya sido el que arroja los mejores datos en los últimos quince años.

AGENCIAS

06/09/2023
15:25

k l m

SEVILLA, 6 (EUROPA PRESS)

La primera visita institucional del presidente de la Confederación de Empresarios

de Sevilla, Miguel Rus, acompañado por su secretario general, David Alva, a la

Diputación tras la llegada de Javier Fernández a la Presidencia de la Corporación

provincial, ha sido el marco para que ambos mandatarios hayan podido

intercambiar puntos de vista sobre la actualidad económica de la provincia,

"ponderando, por ejemplo, los últimos datos del paro, que ha aumentado con

respecto a julio en un mes tradicionalmente complicado para el empleo en Sevilla",

aunque este agosto haya sido el que arroja los mejores datos en los últimos quince

años.

"Es necesario confrontar nuestro modelo productivo con las nuevas realidades

derivadas de las repercusiones de la globalización, los efectos del cambio climático,

la incidencia de la logística sobre los productos y la distribución de los mismos, con

especial atención a la última milla, la aplicación de las tecnologías o los cambios de

tendencias en los mercados y su relación con la evolución en los precios", ha dicho

Fernández en una nota de prensa.

Para el presidente de la Diputación, "un abordaje cooperativo desde las diversas

instancias políticas, económicas y sociales de la provincia es fundamental para

aportar otras fórmulas al avance en el desarrollo económico de Sevilla". Se trata de

un planteamiento, "el de aunar esfuerzos para garantizar el crecimiento del tejido

productivo, que comparto con el presidente de los empresarios sevillanos", ha

asegurado Fernández, que ha invitado a Rus a "sumarse al diseño del Plan Sevilla,

nuestra apuesta para consolidar Sevilla como un buen lugar para invertir".

El citado plan persigue que tanto la capital como su área metropolitana "sean de las

más importantes de España para los sectores de la agroalimentación, la

aeronáutica o el desarrollo logístico y la innovación y con comarcas que resulten

también atractivas a las empresas y en las que las administraciones seamos

aceleradores para dar certezas y facilidades a las empresas", ha añadido el

mandatario provincial. COLABORACIÓN DE LA PATRONAL

Por su parte, Rus ha tendido la mano al nuevo presidente de la Diputación, para

trabajar juntos por el futuro de Sevilla y seguir apostando por el empresario como

centro de la reactivación económica y social de la provincia. "La fuerza de un
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territorio vendrá marcada por el empuje de sus empresarios, que son los que

generan actividad económica, puestos de trabajo, sustento de miles de familias, el

progreso y, por lo tanto, el bienestar social", ha afirmado.

En este sentido, el presidente de los empresarios de Sevilla ha animado a seguir

haciendo visible, entre todos,"la labor y el esfuerzo de empresarios locales, su

compromiso y su aportación a la economía de la provincia, y que no se sientan

solos". Desde la CES "vamos a seguir trabajando por una auténtica vertebración del

tejido empresarial sevillano, donde vienen jugando un papel fundamental las

asociaciones locales, que nos han ayudado a ampliar la visión que se tenía del

empresariado local, dando un vuelco a las economías de nuestros municipios con

una apuesta decidida y diversificada por otros sectores y otras ramas de la

actividad empresarial".

Además, Rus ha señalado que la colaboración público-privada es "clave" en estos

momentos y que el sector privado tiene que ser "auténtico y leal socio de las

administraciones", para sacar adelante proyectos de alto impacto con la mejor

ejecución: "sacar lo mejor de lo público y lo privado y unir sinergias", ha concluido.

Por último, Javier Fernández y Miguel Rus han destacado también las

colaboraciones mutuas que mantienen en diversos ámbitos y, en concreto, "la

importante y necesaria proactividad de la CES en el Consejo Económico y Social de

la Provincia de Sevilla".
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La enseñanza concertada y la Junta de 

Andalucía firmaron este miércoles un 

acuerdo para reforzar la plantilla de 

profesores en sus centros escolares. De 

este modo, estos colegios sostenidos 

con fondos públicos contarán en el cur-

so 2023/24 con 265 docentes más, que 
fundamentalmente realizarán tareas 

de apoyo para la mejora del rendimien-

to académico de los alumnos. Son los 

supervivientes del llamado refuerzo 

Covid que implementó Educación en 

las aulas durante la pandemia y que, 

tras la finalización de los fondos euro-

peos que sostenían la medida, pasarán 

a estar financiados con presupuesto 

propio del Gobierno andaluz. 

Fuentes sindicales y de la patronal 

de la concertada han asegurado a ABC 

que ha sido una negociación larga –de 

hecho el lunes estuvieron reunidos en 

la sede de la Consejería durante varias 

horas– pero que se trata de un primer 

avance importante al que habrán de 

seguir otra serie de mejoras. La con-

sejera de Desarrollo Educativo, Patri-

cia del Pozo, explicó ayer que es un 

acuerdo «unánime», valorando «el im-

portante esfuerzo» que ha realizado 

la Junta de Andalucía para mantener 

este profesorado de refuerzo. Ya el pa-

sado martes, sí dejó muy claro que es 

una decisión «absolutamente extraor-

dinaria», por lo que parece complica-

do que pueda volver a repetirse de cara 

al siguiente curso académico. 

El documento suscrito por la Con-

sejería de Desarrollo Educativo y For-

mación Profesional, los sindicatos FSIE, 

USO, UGT, CCOO y las organizaciones 

patronales y titulares Escuelas Católi-

cas, CECE, ACES y SAFA, deja la dota-

ción de refuerzo de equipos docentes 

en 0,75 horas por unidad, siendo el mí-
nimo para cada centro de 5 horas. Ade-

más, se reduce de tres a dos el núme-

ro de días en los que estos colegios se 

harán cargo de la sustituciones del per-

sonal de baja, pasando entonces a ser 

responsabilidad de la administración. 

Se suprimen, por contra, otras mejo-

ras como la figura del coordinador de 

salud, mientras que queda en el aire la 

petición de la patronal de considerar 

el 31 de agosto como último día del cur-

so, de modo que se mantenga la vigen-

cia de los contratos y se abonen tam-

bién las nóminas de julio y agosto a 

este profesorado de refuerzo.  

Algunas carencias 
Entre las valoraciones del acuerdo, el 

secretario general de Escuelas Católi-

cas de Andalucía, Rafael García, con-

sidera que «hay que destacar el esfuer-

zo» de la Junta pero que «se queda algo 

corto». En un comunicado publicado 

por esta entidad, que representa al 70% 

de la concertada, se recoge que el re-

fuerzo llega tarde porque a estas altu-

ras del año los centros ya tienen pre-

vista su organización para el próximo 

curso. Muestran, además, su «descon-
tento» por la rebaja de horas sobre el 

curso anterior y «la desaparición en 

el aumento de la partida de Otros Gas-

tos para limpieza en los centros».  

Por su parte, la secretaria general 

de USO Andalucía, Mari Paz Agujetas, 

agradeció el «buen talante» de la Con-

sejería «después de muchos años de 

olvido a la concertada». Considera que 

el acuerdo es «un buen punto de par-

tida» pero que «es necesario negociar 

otra serie de aspectos que llevamos 

años reclamando para la mejora de la 

plantilla». Así, se refirió al «compro-

miso» de Educación de valorar estos 

temas a la espera de conocer al deta-

lle el contenido de los presupuestos 

autonómicos de 2024. «Si esto sirve 

para solucionar las deudas pendien-

tes, bienvenido sea», concluyó.

La concertada tendrá 265 docentes 
más tras un acuerdo con la Junta

∑ Los sindicatos y la 
patronal valoran el 
«esfuerzo» pero creen 
que «se queda corto» 

Firma del acuerdo entre la Consejería de Desarrollo Educativo y los sindicatos y la patronal de la concertada  // ABC

Entre las funciones de este 
nuevo profesorado estará  
la realización de tareas  
de apoyo para mejorar el 
rendimiento de los alumnos
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No se sabe mucho de las intenciones saudíes  
al entrar en el capital de Telefónica, pero ha 
sorprendido su sigilo. Con todo, la operación 
retrata el momento empresarial en España 

E
L sigilo con que la operadora saudí STC Telecom ha de-
sembarcado en la propiedad de Telefónica ha sorpren-
dido a todo el mundo. El Gobierno ha admitido que sólo 
fue informado a última hora y la cúpula de la compa-

ñía tampoco sabía nada puesto que su presidente, José María 
Álvarez-Pallete, que se encontraba en California, ha tenido que 
cruzar medio planeta para ir a entrevistarse con el que puede 
acabar siendo su nuevo accionista mayoritario. De momento, 
STC ha tomado un 4,9 por ciento de la compañía y afirma te-
ner instrumentos suficientes para sumar un 5 por ciento más, 
lo que totalizaría un 9,9 por ciento y la convertiría de lejos en 
el accionista principal. Los saudíes necesitan autorización del 
Ministerio de Defensa para superar el 5 por ciento ya que Tele-
fónica es una empresa considerada estratégica por España. 

STC afirma que se trata de una operación amistosa y ha tras-
cendido que estarían dispuestos a no solicitar puestos en el 
consejo de administración lo que la convertiría en una mera 
inversión financiera que no necesita autorización guberna-
mental. Sin embargo, detrás de la compañía está el fondo so-
berano saudí que posee un 64 por ciento de la operadora y eso 
reabre siempre la discusión de si acaso España privatizó sus 
grandes empresas estatales para que las compraran otros Es-
tados como ya ocurrió con Endesa cuando fue adquirida por 
la italiana Enel. Sin duda que la operación abrirá un debate 
social con muchas aristas empezando por la españolidad de 
la compañía, la necesidad de crear núcleos duros para man-
tener el control de las mismas, como defienden ciertos ban-

queros españoles; el papel de los directivos que a veces usan 
la ‘acción de oro’ de los gobiernos para sus propios objetivos 
o la legitimidad de los capitales que obedecen a los intereses 
de gobiernos no democráticos. 

Todo esto acabará poniendo en evidencia que no estamos 
preparados para asumir que grandes compañías que nacieron 
en España ya no son ‘nuestras’, que ahora son de los maestros 
californianos, los pensionistas australianos o los funcionarios 
canadienses. Ni las propias empresas están preparadas para 
transmitir correctamente esta realidad. Sin embargo, hay una 
cuestión que no se puede eludir y es que el ecosistema empre-
sarial español ha cambiado radicalmente en los últimos años 
y se nota en que nuestras compañías han pasado de comprar 
a ser compradas, de integrar a ser desintegradas. De la prodi-
giosa década de 1990 en que la ‘Armada española’ dominaba 
las aguas empresariales, con Telefónica, Endesa, Sacyr, ACS y 
los grandes bancos desembarcando por toda Iberoamérica y 
el mundo, hemos pasado a ser los objetivos de los grandes fon-
dos soberanos y de inversión. Y ni hablar del caso Ferrovial o 
del reciente del Barça Media, donde las compañías se ven obli-
gadas a buscar en otros países un entorno mejor preparado 
para captar capitales en mercados más desarrollados y diná-
micos que los nuestros.  

Para STC, la ocasión es inmejorable. Por apenas 2.100 mi-
llones se hará con el control de una compañía que tiene un va-
lor estratégico indiscutible por mucho que esté pasando por 
una coyuntura crítica y que llegará, en 2024, a celebrar su cen-
tenario en transición entre seguir siendo un proveedor de ca-
ble o convertirse en una moderna tecnológica. Este episodio 
es muy revelador del momento empresarial español, que no 
parece ser el mejor. Si tuviéramos cien empresas empujando 
por hacerse grandes –cosa que nuestra regulación no facilita– 
poco nos importaría quién adquiere una de ellas.

INVERSIÓN EN EMPRESAS ESPAÑOLAS

EDITORIALES
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S. L. 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía espera tener so-
bre la mesa «antes de final de año» el 

resultado de la auditoría externa de En-

desa solicitada por la consejería de In-

dustria ante los continuos cortes de luz 

en distintos barrios de Sevilla.  

Esa inspección se centra en 56 cen-

tros de transformación en los que se es-

tán produciendo la mayor parte de las 

incidencias, de los 437 que existen en 

los distritos de Cerro Amate, Este-Alco-

sa, Sur, Bellavista- La Palmera y Norte. 

Así lo anunció ayer miércoles el con-

sejero de Política Industrial y Energía, 

Jorge Paradela señalando que se trata 

de una auditoría técnica externa para 

conocer con más detalle el estado real 

de las infraestructuras e instalaciones 

de suministro eléctrico en Sevilla, espe-

cialmente afectada por los cortes de luz. 

Paradela, durante su intervención, 

recordó que el pasado 12 de junio ya se 

aprobó el Plan Operativo de Emergen-

cias para el verano en Andalucía y «a 
petición de esta consejería», antes de 

activarse el plan, la distribuidora «tuvo 

que llevar a cabo una campaña de ter-

mografías, inspecciones y revisiones de 

las 40 subestaciones más críticas, revi-

sando 360 kilómetros de líneas de baja 

tensión y 384 de media, revisando 439 

centros de distribución». 

El consejero de Industria señaló que, 

a falta de conocer el balance de este 

plan de verano 2023, «estamos conven-

cidos de que en lo numérico estaría-

mos en la línea correcta –en alusión a 

que se han registrado menos inciden-

cias en comparación con el pasado año– 

pero cada una de ellas, es un problema 

para los vecinos que la sufren y tene-

mos que seguir dotándonos de mejor 

información para seguir actuando y 

exigiendo, como es nuestro papel, a las 

empresas distribuidoras». 

Contacto permanente 
«Tenemos que ser sensibles y estar en 

contacto con los vecinos, lo hacemos. 

Nuestra delegación territorial viene 

manteniendo contacto permanente 

con los vecinos afectados y disponen 

de un correo electrónico, en el cual nos 

comunican de forma directa los cor-

tes y las calles donde se producen, así 

como la duración de los mismos, in-

formación que se traslada siempre de 

inmediato a la distribuidora», abun-

dó el consejero. 

Por otra parte, la plataforma veci-

nal ‘Nosotros también somos Sevilla’ 

solicitará una nueva reunión con el al-

calde, José Luis Sanz, este mes de sep-

tiembre tras el encuentro que ambas 

partes mantuvieron el pasado mes de 

julio y con el mismo asunto sobre la 

mesa: los continuos apagones de luz 

en el Polígono Sur.  

Asimismo, los vecinos insisten en la 

necesidad de llevar a cabo un plan in-

tegral al respecto, con participación de 

todas las administraciones, y ha recla-

mado a la compañía inversiones para 

sustituir unas redes «obsoletas en zo-

nas como Las Letanías, que tiene aco-

metidas de hace décadas». 

La Junta se da hasta 
final de año para 
presentar la auditoría 
de los cortes de luz  

∑ Esta inspección se 
centra en 56 centros 
de transformación en 
diferentes distritos

Manifestaciones de los vecinos afectados por los cortes de luz  // JUAN FLORES

La plataforma vecinal 
‘Nosotros también somos 
Sevilla’ solicita una nueva 
reunión con el alcalde de la 
ciudad, José Luis Sanz
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ABC

El Puerto de Sevilla presenta en Alemania su 
potencial como destino de cruceros

Una delegación comercial de la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS), enca-
bezada por el presidente de la institución, Rafael Carmona, participa esta 
semana en la ‘Seatrade Europe’, una feria internacional de cruceros que se 
celebra en la ciudad alemana de Hamburgo. Durante estos días, la comiti-
va, en colaboración con Turismo Andaluz (Junta de Andalucía) y el nuevo 
equipo de la oficina de turismo del Ayuntamiento de Sevilla, potenciará el 
puerto de Sevilla «como origen y destino de este segmento turístico, que 
cada año aumenta sus números».

El vistazo
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El Puerto 
quiere captar 
más cruceros  
y más turismo 
‘premium’

R. S. 

Una delegación comercial de 
la Autoridad Portuaria de Se-
villa encabezada por su presi-
dente, Rafael Carmona, parti-
cipa esta semana en Seatrade 
Europe, la feria internacional 
de cruceros que se celebra en 
Hamburgo (Alemania). La co-
mitiva, en colaboración con 
Turismo Andaluz y el nuevo 
equipo de la oficina de turis-
mo del Ayuntamiento de Sevi-
lla, potenciará el Puerto como 
origen y destino de este seg-
mento turístico que cada año 
aumenta sus números. 

El lunes 11 de septiembre, 
por ejemplo, hará escala en el 
Puerto de Sevilla el crucero 
Star Legend con más de 200 
pasajeros a bordo y permane-
cerá atracado en el Muelle de 
Delicias hasta el martes 12. La 
Autoridad Portuaria de Sevi-
lla espera incrementar el nú-
mero y alcanzar los 82 cruce-
ros hasta finales de 2023, 
frente a los 76 de 2022. 

Los representantes de la Au-
toridad Portuaria están man-
teniendo encuentros con las 
principales compañías del 
sector y reforzarán la labor co-
mercial para potenciar el des-
tino Sevilla como puerto base. 
“Nuestra intención es aumen-
tar las escalas y captar al seg-
mento premium, que aglutina 
mayor gasto en cada visita”, 
comentó Carmona. Otro obje-
tivo es el aumento del tiempo 
de las escalas. “Hemos de am-
pliar el tiempo de atraque de 
cada crucero a, al menos, dos 
días con pernocta en los mue-
lles de Sevilla”, recalcó.
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Carmona apuesta por ampliar el tiempo de atraque de cruceros y
Sevilla como puerto base
Una delegación comercial de la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS), encabezada por el
presidente de la institución, Rafael Carmona, participa esta semana en la 'Seatrade Europe',
una feria internacional de cruceros que se celebra en la ciudad alemana de Hamburgo.
Durante estos días, la comitiva, en colaboración con Turismo Andaluz (Junta de Andalucía) y
el nuevo equipo de la oficina de turismo del Ayuntamiento de Sevilla, potenciará el Puerto de
Sevilla "como origen y destino de este segmento turístico, que cada año aumenta sus
números".

APS  •  original

Una delegación comercial de la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS), encabezada por el

presidente de la institución, Rafael Carmona, participa esta semana en la 'Seatrade Europe',

una feria internacional de cruceros que se celebra en la ciudad alemana de Hamburgo.

Durante estos días, la comitiva, en colaboración con Turismo Andaluz (Junta de Andalucía) y

el nuevo equipo de la oficina de turismo del Ayuntamiento de Sevilla, potenciará el Puerto de

Sevilla "como origen y destino de este segmento turístico, que cada año aumenta sus

números".

Entre nuestros principales atractivos turísticos, el visitante puede disfrutar de la navegación por

el Guadalquivir en la que casi 50 millas náuticas que ofrecen una experiencia única en la que

confluyen naturaleza, cultura, patrimonio, ocio y gastronomía

"El Puerto es un enclave perfecto para escalas de cruceros de alta gama, tanto de los

itinerarios atlánticos como mediterráneos", ha destacado Carmona en el inicio del evento en

Alemania. "Entre nuestros principales atractivos turísticos, el visitante puede disfrutar de la

navegación por el Guadalquivir, desde su desembocadura hasta el Muelle de las Delicias: casi

50 millas náuticas que ofrecen una experiencia única en la que confluyen naturaleza, cultura,

patrimonio, ocio y gastronomía", subrayado el presidente de la APS en una nota de prensa.

Los representantes de la Autoridad Portuaria están manteniendo encuentros con las principales

compañías del sector y reforzarán la labor comercial para potenciar el destino Sevilla como

puerto base. "Nuestra intención es aumentar las escalas y captar al segmento premium, que

aglutina mayor gasto en cada visita", ha comentado el presidente de la Autoridad Portuaria.

"Hemos de ampliar el tiempo de atraque de cada crucero; al menos dos días con pernocta en

los muelles de Sevilla", ha recalcado Carmona durante la inauguración de la 'Seatrade Europe

2023''

La Autoridad Portuaria ha anunciado también que va a trabajar "intensamente" durante su

participación en esta feria internacional por conseguir nuevas líneas de cruceros que tengan a

Sevilla como "puerto base"; del mismo modo, se han mantenido encuentros comerciales para

implementar el Puerto de Sevilla como punto de embarque y desembarque, tanto en las líneas

ya consolidadas como en las nuevas rutas de cruceros.

Finalmente, Carmona, que también acude como presidente de Suncruise Andalucía, ha querido

refrendar "el potencial de nuestra región como destino de cruceros a nivel internacional". Un

ejemplo de ello es que la 'Seatrade Cruise Med' volverá a celebrarse en Málaga, el 11 y 12

de septiembre de 2024, tras la edición que se celebró en 2022.

Suncruise Andalucía es una asociación formada por todos los Puertos de Interés de la región

(Algeciras, Almería, Cádiz, Huelva, Málaga, Motril, Sevilla), junto con el Puerto de Ceuta y la

Agencia Pública de Puertos de Andalucía cuya finalidad es promocionar la región como

destino de cruceros y náutica deportiva.

PRÓXIMAS ESCALAS

El lunes 11 de septiembre hará escala en el Puerto de Sevilla el crucero 'Star Legend' con

159 metros de eslora y más de 200 pasajeros a bordo fletado por la compañía norteamericana
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Windstar Cruises. Permanecerá atracado en el Muelle de Delicias hasta el 12 de septiembre.

La Autoridad Portuaria de Sevilla espera incrementar para 2023 el número de escalas respecto

a 2022, situándose en 82 cruceros hasta finales de este año, frente a los 76 alcanzados en

2022.
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Redacción SEVILLA 

Grupo Insur ha iniciado l  co-
mercialización de su catorceava 
promoción en Entrenúcleos, Dos 
Hermanas (Sevilla), Insur Ate-
nea. El nuevo residencial está 
compuesto por 128 viviendas 
plurifamiliares, que el grupo 
construirá “en una de las mejores 
zonas de Entrenúcleos con una 

inversión de 30 millones de eu-
ros”, informa en una nota. 

Insur Atenea contará con áticos, 
bajos y pisos de dos, tres y cuatro 
dormitorios con terrazas de hasta 
150 metros cuadrados. Su ubica-
ción, frente a parques y espacios 
verdes, permitirá disfrutar de 
unas “privilegiadas vistas panorá-
micas hacia Sevilla, consiguiendo 
unas estancias interiores lumino-

sas gracias a la orientación que 
presentan las viviendas”. 

En sus zonas comunes podrás 
encontrar un “amplio abanico 
pensado para el ocio y disfrute de 
toda la familia: zonas ajardina-
das, piscinas, pista de pádel, sala 
coworking, salón social, gimna-
sio, y para los más pequeños, un 
parque infantil exterior y una sa-
la de juegos interior.”

Insur activa una nueva promoción en 
Entrenúcleos con 30 millones de inversión
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Cámaras Andalucía facilitará la formación e inserción laboral de

unas 50 de personas
La primera jornada divulgativa ya se ha celebrado en Jerez y las próximas se desarrollarán

los días 13 de septiembre, en la Cámara de Sevilla, y el 18 septiembre en la Cámara de

Linares. Además, ya ha comenzado una de las actividades formativas en la ciudad de Jerez a

cargo del Consejo Andaluz Cameral.

AI  •  original

El Consejo Andaluz de Cámaras de Comercio ya tiene en marcha una nueva edición del

proyecto Profesionales del Comercio (PROCOM 2023) que contará con más medio centenar de

participantes y que se marca como objetivo facilitar el emprendimiento y la inserción laboral en

el sector del comercio entre personas desempleadas.

El programa, cuyo plazo para participar está abierto, se desarrollará hasta finales del mes de

octubre con la participación de las Cámaras de Comercio de Sevilla y Linares y con el

desarrollo de diversas jornadas de divulgación y sensibilización en materia de cultura

emprendedora y detallando las acciones formativas para la cualificación y capacitación

profesional de los participantes en el mundo comercial que se llevará a cabo.

La primera jornada divulgativa ya se ha celebrado en Jerez y las próximas se desarrollarán los

días 13 de septiembre, en la Cámara de Sevilla, y el 18 septiembre en la Cámara de Linares.

Además, ya ha comenzado una de las actividades formativas en la ciudad de Jerez a cargo

del Consejo Andaluz Cameral.

El programa prevé realizar tres acciones de formación presencial en Sevilla, Jerez y Linares,

respectivamente,en las que participarán más de medio centenar de personas desempleadas a

través de talleres de comercio, mentoring y exposición de casos de éxito para que sirvan de

referencia a los potenciales emprendedores, todo ello junto a un seguimiento y

acompañamiento personalizado al alumnado que se mantendrá hasta el final.

Asimismo, permitirá promover entre los participantes competencias emprendedoras y les

permitirá conocer las áreas de trabajo de un comercio minorista, además de desarrollar

oportunidades profesionales para posicionarse y en el mercado laboral, ya sea por cuenta

propia, iniciando una actividad comercial, o por cuenta ajena trabajando en un comercio.

El programa dotará a las personas desempleadas de herramientas, conocimientos y

habilidades empresariales esenciales para su desarrollo profesional, tales como creatividad,

iniciativa, tenacidad, trabajo en equipo, gestión del riesgo y sentido de la responsabilidad,

todos ellos valores necesarios y apreciados en el mundo profesional que contribuirán a

incrementar su empleabilidad.

El proyecto, que cumple este año su cuarta edición, está enmarcado en el Programa de

Fomento del Autoempleo y las Iniciativas Empresariales, de la Fundación INCYDE para

Andalucía, convocatoria 2022, y cuenta con la financiación del Fondo Social Europeo en el

marco del Programa Operativo de Empleo, Formación y Educación 2014-2020.
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El Centro de Operaciones de Ciberseguridad para la red

corporativa se adjudicó en 2022
El Ayuntamiento de Sevilla adjudicó a mediados de octubre de 2022, durante el gobierno del

socialista Antonio Muñoz, un contrato para la implantación del Centro de Operaciones de

Ciberseguridad de su Red Corporativa (Hispalnet), cuyo plazo de ejecución era de tres meses

(enero de 2023). Sin embargo, ocho meses después (septiembre 2023), la Corporación

Municipal ha sufrido el hackeo de su sistema informático por parte del grupo holandés

LockBit, que habría exigido al menos 1,5 millones de euros por liberarlo del bloqueo al que

lo tiene sometido.

EFE  •  original

El Ayuntamiento de Sevilla adjudicó a mediados de octubre de 2022, durante el gobierno del
socialista Antonio Muñoz, un contrato para la implantación del Centro de Operaciones de
Ciberseguridad de su Red Corporativa (Hispalnet), cuyo plazo de ejecución era de tres meses
(enero de 2023). Sin embargo, ocho meses después (septiembre 2023), la Corporación
Municipal ha sufrido el hackeo de su sistema informático por parte del grupo holandés LockBit,
que habría exigido al menos 1,5 millones de euros por liberarlo del bloqueo al que lo tiene
sometido.

En septiembre de 2021, la Gerencia de Urbanismo del Ayuntamiento de Sevilla denunció ante
la Unidad de Delitos Económicos de la Policía Nacional una supuesta estafa realizada a la
Tesorería del Consistorio, al existir indicios claros de que se había producido una usurpación
de los datos de una empresa adjudicataria de un servicio municipal con el objetivo de intentar
cobrar el contrato en su nombre.

El contrato afectado era el de la iluminación correspondiente a las fiestas navideñas de 2020 a
2021, que estaba valorado en un millón de euros.

Ese precedente de ciberestafa fue una de las razones explicativas de la urgencia con que el
15 de julio de 2022 el Servicio de Tecnologías de la Información (Dirección General de
Modernización Digital) del Ayuntamiento acordó la aprobación de la implantación del Centro de
Operaciones de Ciberseguridad de la Red Corporativa municipal (Hispalnet).

La Red Corporativa Municipal Hispalnet, creada para el Ayuntamiento por un UTE entre
Telefónica y Magtel, está compuesta por los siguientes organismos:

· Ayuntamiento de Sevilla.

· Patronato del Real Alcázar.

· Agencia Tributaria de Sevilla.

· Gerencia Municipal de Urbanismo.

· Instituto Municipal de Deportes.

· Empresa Metropolitana de Abastecimiento y Saneamiento de Aguas de Sevilla, S.A

(EMASESA).

· Empresa Municipal de Vivienda, Suelo y Equipamiento de Sevilla, S.A. (EMVISESA).

· Limpieza Pública y Protección Ambiental, S.A.M. (LIPASAM).

· Transportes Urbanos de Sevilla, S.A.M. (TUSSAM).

· Corporación de Empresas Municipales de Sevilla (CEMS).

La otra razón urgente, ésta explícitamente invocada, era la necesidad existente de comenzar
con la prestación del servicio a la mayor brevedad posible, habida cuenta que está financiado
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con Planes Next Generation de la Unión Europea gestionados por el Ministerio de Política
Territorial.

El contrato debía estar ejecutado en diciembre de 2022, por lo que no podía demorarse la
convocatoria del correspondiente concurso público a la espera de la celebración de una
reunión de la Junta de Gobierno municipal, no prevista en aquel entonces porque habría
coincidido con un Pleno de la Corporación.

Por esas razones, aquel 15 de julio de 2022 se aprobó sobre la marcha el gasto para la
contratación del servicio y los pliegos de prescripciones técnicas y de cláusulas administrativas
en base a las cuales debía efectuarse la contratación.

El presupuesto básico de licitación se fijó en 248.074,64 euros, cantidad que con el IVA se
elevaba a 300.165,48 euros. El contrato se ejecutaría en el plazo máximo de tres meses,
contados a partir de su formalización, y no sería prorrogable.

El contrato para la implantación del Centro de Ciberseguridad se adjudicó a una empresa de
Madrid por resolución de urgencia del delegado del Área de Participación Ciudadana,
Coordinación de Distritos y Modernización Digital (Juan Tomás de Aragón) de fecha 4 de
octubre de 2022 y con número 8560.

Se consiguió un pequeño ahorro sobre el presupuesto inicialmente estimado, ya que el importe
final de la adjudicación fue por 222.040,11 euros, cantidad a la que sumando el IVA
(46.628,42 euros) se elevó a 268.668,53 euros.

MOTIVOS PARA UN CENTRO DE CIBERSEGURIDAD

Ante el contexto creciente en complejidad y número de los ciberataques a los que se ve
expuesta la sociedad en la actualidad, agravado si cabe por la pandemia, es imprescindible -
argumentaba el Ayuntamiento en las bases del concurso- que las Administraciones Públicas
Locales puedan contar con las capacidades de un Centro de Operaciones de Ciberseguridad
que les permita gestionar de forma adecuada la seguridad de sus infraestructuras,
comunicaciones y servicios digitales prestados a empresas y ciudadanos, mejorando sus
capacidades de prevención, detección y respuesta ante incidentes de ciberseguridad

Y continuaba: Todo ello ligado a los requerimientos reflejados en el Esquema Nacional de
Seguridad para GARANTIZAR los servicios prestados a la ciudadanía, PROTEGIENDO la
información que estos servicios tratan, cuando se apoyan directa o indirectamente en medios
electrónicos. No obstante, es una realidad que, para garantizar y proteger los servicios y la
información tratada por éstos, no es posible actuar directamente en ellos, sino que se debe
realizar sobre el sistema de información que los soporta

El proceso de modernización que se está llevando a cabo en el Ayuntamiento de Sevilla,
conlleva obviamente la mejora y ampliación de los servicios digitales ofertados a la
ciudadanía, así como la automatización de los procesos internos. Esto nos ha obligado tanto a
la renovación y mejora de las infraestructuras, como a la renovación y ampliación de los
sistemas de información y de los sistemas de atención y relación con la ciudadanía.
Evidentemente en todo este proceso la ciberseguridad juega un papel esencial, por lo que es
imprescindible contar con un Centro de Operaciones de Ciberseguridad adecuado a los
nuevos servicios que se prestan, y adecuar la Política de Seguridad, que data del año 2014, a
las nuevas circunstancias».

OBJETIVOS

La Red Corporativa HISPALNET es, en la actualidad, la base de la prestación de servicios al
ciudadano, empleados municipales y visitantes. Permite integrar todos los servicios por la
misma infraestructura física, la cual sirve de soporte para la gestión unificada de todos los
servicios del Ayuntamiento de Sevilla, sus Organismos Autónomos y Empresas Municipales,
facilita el acceso a las aplicaciones y bases de datos actuales y permite el desarrollo de
aplicaciones y bases de datos comunes para el entorno municipal de Sevilla.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Viva Sevilla

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 06/09/2023

 España

 324 EUR (348 USD)

 150 EUR (160 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1020135658

«-- Volver al índice



Con esta licitación el Ayuntamiento de Sevilla decía buscar, como objetivo principal, la mejora
de la situación en materia de Ciberseguridad de toda la red Hispalnet ya que, siguiendo la
estrategia del proteger al eslabón más débil, el estado de seguridad de cualquiera de los
miembros de la red afecta a la red Hispalnet completa.

El proyecto incluía el despliegue de las infraestructuras esenciales de un Centro de
Operaciones de Ciberseguridad, que incorporaría los elementos fundamentales para su
funcionamiento, como barreras de seguridad perimetral, sistema de recolección y correlación
de logs, y también tecnología de detección y respuesta, contemplando además las tareas
obligatorias para su integración en la Red Nacional de Centros de Operaciones de
Ciberseguridad, así como la adecuación al Esquema Nacional de Seguridad, » que servirá -se
decía- como marco para promover un modelo homogéneo de la seguridad y permitirá
establecer la política de seguridad en la utilización de medios, así como garantizar
adecuadamente la seguridad de la información tratada».

Otros objetivos marcados por el gobierno local eran los siguientes:

-Mejorar la Ciberseguridad de las redes y sistemas de información manejados por la red
Hispalnet y las Entidades que la integran, para una mejor protección de la información tratada
y de los servicios digitales prestados, en un contexto de exposición cada vez más intenso a la
materialización de amenazas del ciberespacio, a los ciberincidentes, y que siguen una pauta
de crecimiento en frecuencia, sofisticación, alcance y severidad del impacto.

-Desarrollo de actuaciones encaminadas a mejorar la adecuación al Esquema Nacional de
Seguridad (ENS) y orientadas a alcanzar la certificación de la conformidad de sus sistemas de
información con esta norma.

-En esta misma línea, caben inversiones para implantar servicios de ciberseguridad destinados
a mejorar las capacidades de prevención, protección, detección y respuesta ante incidentes de
ciberseguridad, contando con un sistema de seguimiento que permita, entre otras, monitorizar
los principales indicadores en este ámbito. Ante el incremento de la complejidad en la
infraestructura IT y la gran variedad y sofisticación de los ataques a los cuales se encuentran
expuesta las organizaciones, resulta imprescindible determinar el nivel de seguridad y de
exposición frente a las amenazas, a través de una detección oportuna y gestión adecuada de
los riesgos que afectan a los activos.

-Finalmente, debe reforzarse la cultura de la seguridad en la organización mediante su
integración en el proceso organizativo y considerarse un objetivo permanente de todo el
personal. Para mantener y reforzar este nivel de madurez es necesario contar con
herramientas de capacitación, concienciación y divulgación que, aprovechando las nuevas
tecnologías, permitan disponer de mecanismos eficientes para la capacitación y formación de
los usuarios en materia de seguridad de la información, de forma planificada, permanente y
con conocimiento objetivo de los resultados obtenidos.
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

S
in descanso. A contrarreloj. Son 
las palabras que ayer usaron el 
alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, y el delegado de Trans-

formación Digital, Juan Bueno, para 
definir cómo está trabajando el Ayun-
tamiento para solucionar lo antes po-
sible el ciberataque que sufre desde el 
pasado lunes el sistema informático 
municipal. Ya tienen identificado quién 
está detrás del hackeo, Lockbit; y «al 
99% conocen» el agujero (ordenador) 
por dónde accedieron los piratas a la 
red local. Lo que no saben por el mo-
mento son las consecuencias y si el 
ataque ha afectado a los datos de los 
ciudadanos. No obstante, el grupo de 
ciberdelincuentes, en un mensaje en-
criptado enviado al Ayuntamiento, ci-
fra en cinco millones de dólares los da-
ños a la red telemática.  

Así se indicaba en uno de estos men-
sajes enviados a un ordenador del 
Ayuntamiento por los piratas de 
Lockbit. En el primero pedían al go-
bierno local «cinco millones de dóla-
res» para rescatar el sistema. Después 
cifraban en esta cifra «el daño» oca-
sionado y, posteriormente, solicitaban 
«un millón y medio» para el rescate.  

«Es el juego de los delincuentes, ac-
túan para ganar dinero». Pero ante este 
chantaje Juan Bueno se mostró ayer 
tajante: «No nos sentaremos a nego-
ciar. No podemos aceptar el chantaje, 
no pagaremos ese dinero. Lucharemos 
contra los delincuentes y el Ayunta-
miento tiene los medios necesarios 
para superar este problema sin pagar 
nada». 

El delegado municipal de Hacienda, 
Participación Ciudadana y Transfor-
mación Digital, Juan Bueno, atendió 
ayer a los medios para explicar todo lo 
relacionado, y que se podía contar del 
ciberataque. Antes se había reunido 
con los portavoces de los grupos mu-
nicipales para trasladarle la situación 
generada por este ataque informático, 
que ha paralizado todos los trámites 
telemáticos de la administración local. 
Han vuelto a trabajar con «papel y boli», 
como trasladaron fuentes policiales a 
este periódico el pasado lunes. Aunque 

ayer Juan Bueno aseguró que los ser-
vicios de emergencias no están afecta-
dos. Pidió prudencia y cautela.  

El delegado municipal explicó los 
pormenores del trabajo municipal has-
ta el momento ante lo que calificó como 
«una situación crítica».  

El lunes por la mañana se detectó 
un problema en el sistema informáti-
co del Ayuntamiento e inicialmente se 
pensó que era una avería rutinaria. Sin 
embargo, el posterior análisis de di-
cho problema confirmó que se trata-
ba de un ciberataque. De inmediato se 
tomaron las primeras decisiones. 

Se ordenó suspender todos los equi-
pos informáticos del Ayuntamiento. 
Cuatro mil, según fuentes municipa-
les. El siguiente paso fue la creación 
de un grupo de trabajo conformado 
por funcionarios informáticos de la 
administración municipal y expertos 
de Telefónica. En varias de esas reu-
niones ha participado el alcalde, José 
Luis Sanz.  

De forma paralela, se dio trasladó 
del asunto al Centro Criptológico Na-
cional (CCN-CERT). «Estamos en bue-
nas manos y seguros de solucionar el 
problema», manifestó Bueno. Este gru-
po de experto está evaluando los efec-
tos del ataque y los daños sufridos para 
elaborar un informe «definitivo» so-
bre el alcance del hackeo del sistema 
informático del Ayuntamiento. «Tra-
bajan noche y día, sin descanso». 

¿Un segundo ataque? 
El Ayuntamiento antes de ayer comu-
nicó el ataque al Centro Nacional de 
Protección de Datos, aunque Juan Bue-
no reiteró que por el momento no se 
sabe el alcance y las consecuencias del 
ciberataque, aunque precisó: «No te-
nemos constancia de que estén afec-
tados los datos (de los sevillanos), pero 
hay que esperar» al informe definiti-
vo. Éste es el factor determinante para 
que los servicios jurídicos municipa-
les presenten la correspondiente de-
nuncia, siguiendo el consejo de Poli-
cía Nacional y Guardia Civil, que cuen-
tan con unidades especializadas en 
ciberdelincuencia. 

De otro lado, Bueno aseguró que «al 
99 por ciento creen saber por dónde 
han entrado», el ordenador foco del 

ataque. Si bien, hasta que no esté con-
trastado al cien por cien no lo harán 
público. «Hay que averiguar si es ese 
equipo y si el resto que están a su al-
rededor están afectados». 

A pesar de la prudencia que marcó 
la intervención pública del delegado 
municipal, expresó que «parece que 
no es excesivamente grave» el ataque. 

Una vez tengan detectado el foco y 
diagnostiquen los daños sufridos, lle-
gará el siguiente escenario para recu-
perar «la normalidad» en los servicios 
municipales afectados. 

Aunque habrá que esperar a la vis-
ta de lo comentado ayer por Bueno, 
quien explicó que los expertos les han 
trasladado que lo habitual ante este 
tipo de ataques no es recuperar la nor-
malidad de inmediato, sino poco a poco, 
pues lo común en los ‘hackers’ es lan-
zar un segundo ataque cuando la ad-
ministración o empresa afectada cree 
haber atajado el problema y se relaja. 

Por esto solicitó disculpas a los ciu-
dadanos ante la posible demora en la 
puesta en marcha de los servicios di-
gitalizados. «No vamos a correr, sino 
que hay que hacerlo bien». 

∑ El gobierno local rechaza pagar el 1,5 
millones que exigen los delincuentes 
para devolver el sistema informático 

∑ Los expertos hallan el agujero por el 
que han accedido y aún no saben si 
han atacado los datos de los sevillanos

Los hackers cifran en 5 millones el 
daño a la red telemática municipal 

E
l artículo 197 bis del Có-
digo Penal castiga con 
pena de prisión de seis 

meses a dos años, al hacker 
o «pirata informático» que 
se infiltra en el sistema infor-
mático y descubre informa-
ción confidencial, sin la au-
torización de su titular. Des-
pués del chantaje que estos 
ciberdelincuentes están ha-
ciendo a la ciudad y de los da-
ños que su acción conlleva 
apostaría más por adaptar la 
pena a las que se imponían 
en el siglo XVIII por actos de 
piratería. No son peores.

Piratas 

ADRIANO

José Luis Sanz lanzó ayer 
un mensaje de 
«tranquilidad» a los 
sevillanos en las redes 
sociales
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El propio alcalde, José Luis Sanz, 
a través de una publicación en las re-
des sociales lanzó un mensaje de 
«tranquilidad» a los sevillanos. «Es-
tamos trabajando con seguridad y 
garantías», y añadió, como ya hicie-
ra Bueno en su comparecencia, que 

están trabajando «en el análisis de 
lo sucedido». 

El regidor indicó que se ha dado 
traslado de la situación de crisis di-
gital que vive el Ayuntamiento al Con-
sejo de Transparencia y Protección 
de Datos de la Junta de Andalucía. 

Juan Bueno, delegado de 

Transformación Digital, 

atendió ayer a los periodistas 

en el Ayuntamiento  // VÍCTOR 

RODRÍGUEZ
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

Una de las preguntas fundamentales 
que surgen después del ciberataque al 
Ayuntamiento de Sevilla es qué nivel 
de seguridad tenía el servidor que han 
hackeado e inutilizado. Si se contabi-
liza la inversión, según el gobierno mu-
nicipal actual el presupuesto para pro-
teger los sistemas informáticos y te-
lemáticos para 2022 fue de «sólo» 
200.000 euros.  

Ayer, el delegado de Hacienda, Par-
ticipación Ciudadana y Transforma-
ción Digital, Juan Bueno, insistió en 
que había que invertir más: «Todo el 
dinero es poco. Ahora vamos a poner 
mucho más el acento en ciberseguri-
dad», algo que confirmó el alcalde, José 
Luis Sanz, en su perfil de Twitter, al 
afirmar que se incrementará el presu-
puesto para evitar estos ataques.  

Frente a esta crítica velada al go-
bierno anterior por la escasez de re-
cursos económicos destinados a pro-
teger los sistemas informáticos de toda 
la estructura del Ayuntamiento, que 

ahora se han visto bloqueados, está la 
defensa del plan de modernización di-
gital que emprendió la administración 
socialista. Fuentes del PSOE recuer-
dan que el único director general que 
ha conservado en su puesto José Luis 
Sanz de cuantos estuvieron con el exal-
calde Antonio Muñoz fue precisamen-
te el de Modernización Digital, Fran-
cisco Lineros.  

Asimismo, explican que el citado 
plan de digitalización que se llevó a 
cabo en 2021 contó con una inversión 
de 656.000 euros. Se creó el primer 
Centro de Procesamiento de Datos 
(CPD) para todas las áreas, empresas 
y organismos autónomos municipa-
les, que es el que ahora se ha visto blo-
queado por los hackers.  

Este nuevo servidor, ubicado en el 
edificio municipal de La Ranilla, se 
vendió entonces como un sistema que 
«garantiza una disponibilidad del 
99,98%» y que «estaba preparado para 
soportar casi cualquier tipo de contin-
gencia o catástrofe que se pudiera pro-
ducir en la ciudad». El CPD alberga to-
dos los servidores y sistemas de alma-

cenamiento de toda la administración 
local y se consideraba «de primer ni-
vel», con capacidad para «funcionar 
sin interrupción 24 horas los 365 días 
del año».  

La protección del sistema 
En cuanto a la seguridad, no se hizo 
mención entonces a la protección ante 
los ciberataques. «Cuenta con siste-
mas de seguridad en todos los ámbi-
tos que permiten monitorizar el fun-
cionamiento y actuar ante cualquier 
contingencia». En este caso, se refería 
al control de humedad y temperatu-
ra, la detección y extinción de incen-
dios, los fallos eléctricos... También en 
el acceso a la sala donde se ubica: «Con 
control de acceso y videovigilancia», 

informó en una nota el Ayuntamien-
to hace ahora dos años. 

De hecho, según se anunció enton-
ces, el Área de Modernización Digital 
del Consistorio hispalense fue galar-
donada por la revista especializada 
‘Data Center Market’ precisamente 
«por la reciente puesta en marcha del 
primer Centro de Procesamiento de 
Datos».  

Hoy, toda esa estructura ha saltado 
por los aires mientras se revisa cuál 
ha sido el agujero de seguridad por el 
que han accedido los ciberdelincuen-
tes, qué consecuencias ha tenido para 
la estabilidad del mismo de cara al fu-
turo y, sobre todo, cuál ha sido el nivel 
de exposición de datos de los ciuda-
danos que ha estado en riesgo.

El sistema de servidores del Ayuntamiento está en La Ranilla // ABC

El Consistorio reconoce 
que «hay que invertir 
más en seguridad»

∑ El PSOE recuerda que 
se invirtieron 650.000 
euros en el nuevo 
servidor que está 
ubicado en La Ranilla

Una revista especializada 
llegó a premiar al 
Ayuntamiento por el nuevo 
Centro de Protección de 
Datos que puso en marcha
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R. A. SEVILLA 

La incertidumbre política nacio-
nal no impedirá que Andalucía 
cuente con unos presupuestos en 
2024. Así lo afirmó ayer la conse-
jera de Economía y Hacienda, 
Carolina España, al término de 

una reunión con los principales 
directivos de los  entidades ban-
carias con representación en An-
dalucía. España descartó que la 
comunidad vaya a prorrogar los 
presupuestos de 2023, al tiempo 
que adelantó que su departa-
mento trabaja con unas cuentas 
que serán “expansivas” al haber 
“aumentado la recaudación fis-
cal en 2023 por la subida de los 
precios”. “Andalucía va a hacer el 
presupuesto para 2024 que nece-
sita la región para seguir crecien-
do por encima de la media, pese 
a la sequía”, afirmó. 

España reconoció que la Junta 
no conoce “cuáles serán las entre-
gas a cuenta que vamos a recibir 

en el año 2024 ni los objetivos de 
déficit a cumplir”, ya que esa in-
formación “la hace llegar el Ejecu-
tivo central para poder elaborar 
los presupuestos, pero al estar en 
funciones no se ha celebrado el 
correspondiente Consejo de Polí-
tica Fiscal y Financiera”. 

No obstante, España aseguró 
que, “aunque hay comunidades 

que se están planteando prorro-
gar presupuestos, nosotros no”, 
y resaltó que, según los cálculos 
de la Consejería respecto a las 
entregas a cuenta a la comuni-
dad será “superiores como con-
secuencia de la liquidación de 
2022, año en el que la inflación 
elevó la recaudación”. 

Los presupuestos de Andalucía 
se aprueban generalmente a fina-
les de octubre e inician su tramita-
ción parlamentaria en noviembre 
para que estén aprobados a finales 
de diciembre y entren en vigor al 
inicio del año. Y España aseguró 
que estarán en estos plazos. 

En la reunión con los directivos 
de las principales entidades ban-
carias con representación en An-
dalucía, España mostró la dispo-
sición de la Junta a “seguir colabo-
rando” para mejorar la vida de los 
ciudadanos, así como para anali-
zar y poner en valor las “estrechas 
relaciones” de la Administración 
con las entidades de crédito. 

“Conocen de primera mano las 
necesidades de los ciudadanos y 
las empresas y, de ahí, que haya-
mos acordado la creación de un 
Consejo Asesor Financiero Anda-
luz participado por las entidades 
bancarias”, anunció. El fin de es-
te organismo será monitorizar la 
realidad económica de Andalu-
cía y de las familias andaluzas 
con el fin de aprovechar el cono-
cimiento de las cajas y bancos, así 
como el de la Administración, y 
poder utilizar dichos datos a la 
hora de “crear políticas que den 
soluciones a las necesidades rea-
les de los andaluces”. 

En la reunión han participado 
directivos Caja Rural del Sur, 
Caixabank, Banco Santander, 
Cajasur, Caja Rural de Granada, 
Cajamar, Unicaja Banco, Iberca-
ja, Abanca y Sabadell.

l Carolina España 
afirma que las cuentas 
permitirán a la región 
“seguir creciendo por 
encima de la media”

Andalucía tendrá unos 
presupuestos “expansivos” 
para crecer “pese a la sequía”

RAÚL CARO / EFE 

La consejera de Economía y Hacienda, con los principales directivos de las entidades bancarias en la región.

La Junta y los principales 
bancos impulsarán  
un Consejo Asesor 
Financiero en la región
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El Gobierno y la  
Junta acuerdan 
el impulso de 
varias obras 
hidráulicas

R. A. SEVILLA 

La consejera Carmen Crespo 
reconoció después de mante-
ner una reunión con el secre-
tario de Estado de Medio 
Ambiente, Hugo Morán, el 
compromiso del Estado a 
convocar en las próximas se-
manas la Comisión de la Ley 
de Trasvase del Tinto Odiel y 
Piedras, seguir adelante con 
el grupo de trabajo de las dos 
nuevas desaladoras de La 
Axarquía y Bajo Almanzora 
II, así como la correspon-
diente a Rules, tras conocer 
que el desglosado número 3 
ya está en trámite medioam-
biental. Crespo insistió en que 
“se establezcan los fondos 
Next Generation para esta in-
fraestructura y que se dé cele-
ridad a sus plazos”. 

Por otro lado, la consejera 
subrayó la importancia que 
tiene para Andalucía que el 
Gobierno de España ejecute la 
presa de Alcolea, la cual ha ca-
lificado de “fundamental para 
el Sistema Huelva y para los 
onubenses”. De ahí que, haya 

incidido en la necesidad de 
“retomar la construcción de 
una infraestructura que se en-
cuentra paralizada a poco más 
del 20% de su ejecución”. 

También valoró “positiva-
mente” que se haya planteado 
ya la próxima convocatoria de 
la Comisión técnica de la Ley 
del Trasvase en la que se abor-
darán, en profundidad, ésta y 
otras infraestructuras impor-
tantes que están enmarcadas 
dentro de dicha normativa. 

Por último, la consejera 
responsable de la política hi-
dráulica en Andalucía puso 
en valor la importancia de 
estas reuniones de trabajo, 
“que han dado sus frutos, por 
ejemplo, con la puesta en 
marcha de grupos de trabajo, 
que han propiciado el enten-
dimiento para poner en mar-
cha las obras que darán lugar 
a dos nuevas desaladoras en 
Andalucía, una en La Axar-
quía y otra en el Levante al-
meriense, la del Bajo Alman-
zora II”. Finalmente, la titu-
lar de Agricultura ha pedido 
al Ministerio “las 33 obras de 
interés general que tiene 
pendiente el Gobierno de Es-
paña con Andalucía”.

Carmen Crespo 
recuerda a Hugo 
Morán las 33 obras 
que tienen pendientes
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N. ORTIZ 

SEVILLA 

Q
ue la sequía tiene al campo 

andaluz sumido en una gra-

ve crisis, con pérdidas de más 

de 2.400 millones de euros en 

2022, ya no es noticia para nadie. La 

indignación de un sector que se con-

sidera maltratado por las adminis-

traciones se hacía palpable en la ma-

nifestación del pasado martes en Cór-

doba, donde miles de agricultores 

pidieron a la UE, entre otras medidas, 

ayudas directas.  

En este escenario, el PP de Jaén se 

hacía eco del malestar y planteó en 

la Diputación la eliminación de las 

peonadas para cobrar el subsidio agra-

rio, el antiguo PER, para dar respues-

ta a la sequía y a la mala (y corta) cam-

paña de aceituna que se espera este 

año, una petición que la Junta de An-

dalucía está «estudiando» y que de-

berá trasladar al Gobierno central.   

«Este tema de las peonadas lo va-

mos a estudiar, y está sobre la mesa 

de la Consejería de Agricultura como 

una posible medida», aseguraba el 

portavoz de la Junta antes de aposti-

llar que recordaba que el olivar «su-

pone además el medio de vida de tan-

tísimas familias», lo que lleva a que 

la sensibilidad con la grave situación 

que se vive en las provincias olivare-

ras como Jaén «sea extrema». 

Actualmente, son diez las jornadas 

reales (peonadas) que deben cotizar-

se en los doce meses naturales ante-
riores a la situación de desempleo. 

Se trata de un número ya reduci-

do, de las 35 que fijaba el Servicio Pú-

blico de Empleo Estatal (SEPE), y que 

estará vigente hasta el 31 de diciem-

bre de 2023, según se incluía en el de-

creto estatal de medidas contra la se-

quía aprobado por el Gobierno el pa-

sado mes de mayo. 

Sin embargo, desde el PP jienense 

son contundentes, y aseguran que «ni 

siquiera» una reducción será suficien-

te para paliar las graves consecuen-

cias que la sequía está teniendo en el 

ritmo laboral del campo. «Hay zonas 

de la provincia donde no hay ni para 

diez jornales, como es el caso de la 

comarca Sur de Jaén», aseguraba Ma-

rino Aguilera, portavoz popular en la 

Andalucía promueve que el paro 
agrario se cobre sin trabajar
∑ El PP quiere que se eliminen las 

peonadas mínimas para el subsidio 
agrario, y la Junta lo está estudiando 

∑ La patronal asegura que «en el campo 
sigue habiendo trabajo», a pesar de la 
mala campaña olivarera que se avecina

Diputación. De esta forma, solicita-
ban en el órgano provincial que «to-

das las administraciones pongan de 

su parte para paliar las dificultades 

de estos trabajadores, tanto con pla-

nes de empleo como con otras medi-

das extraordinarias para paliar los 

efectos de la sequía». 

En el campo, la medida ha sido re-

cibida con cierta sorpresa por parte 

de la patronal. Fuentes de Asaja re-

conocen que, si bien la reducción de 

peonadas es una medida «habitual» 

en épocas de crisis, lo cierto es que la 

eliminación total se ha dado en mo-

mentos muy puntuales y no se tiene 

del todo claro qué efectos puede te-

ner en el mercado laboral. 

«Trabajo en el campo sigue habien-

do. Si la producción en la mayoría de 

los cultivos ha caído un 60%, el nivel 

de trabajo no ha caído ni una cuarta 

parte», aseguran desde la organiza-

ción agraria. De hecho, ponen como 

ejemplo el propio olivar. Aunque se 

espera una corta cosecha de aceitu-

na, el trabajo a pie de finca se sigue 

haciendo: podas, cuidado de cubier-

tas vegetales... 

«En ocasiones, si hay poca aceitu-

na hay, incluso, más trabajo, ya que 

están más separadas y se necesita una 

mano de obra más intensa», concre-
tan. Otro ejemplo es el de la ganade-

ría: cuando hay hierba, no es necesa-

rio hacer un aporte de pienso a los 

animales. En esta situación de sequía, 

sí que se necesita poner en marcha 

un tractor, el remolque, las cubas de 

agua... en definitiva, se multiplica el 

trabajo. «Creemos que el empleo va 

a ser muy cercano al de una campa-

ña normal», señalan desde Asaja.  

Cooperativas Agro-alimenta-
rias de Jaén ha detallado que 
el sector productor de la 
provincia ingresará la próxi-
ma campaña olivarera 1.000 
millones de euros menos que 
en una temporada de produc-
ción normal. El presidentede 
la organización, José Manuel 
Espejo, lo achaca a la escasa 
cosecha de aceituna que se 
espera, y pronostica que se 
perderán 150 millones de 
euros en jornales tan solo en 
la provincia jienense. «Al 
reducirse el número de 
jornales en la campaña por 
segundo año consecutivo 
corremos el riesgo de que los 
jóvenes abandonen Jaén para 
trabajar en otros sectores», 
alertaba.

Pérdida de 150 
millones de euros 
en jornales
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De hecho, reconocen que «algo 

está fallando en el sistema laboral» 

cuando para muchos cultivos es im-

posible encontrar gente dispuesta. 

En la provincia de Sevilla, por ejem-

plo, no se pueden traer contigentes 

de trabajadores de terceros países, 

por el teórico número de trabajado-

res agrarios. Sin embargo, hay épo-

cas en las que hay «verdadera difi-

cultad» para encontrar mano de 

obra. 

Pocas ayudas directas 
A la patronal, por tanto, le llama la 

atención que la petición de esta me-

dida «no haya venido directamente 

del sector», y lamentan que las es-

casas ayudas directas puestas en 

marcha por el Gobierno tan solo ha-

yan cubierto un 7% de las pérdidas 

de 2022.  
Sin embargo, hay agricultores que 

lo ven como un beneficio ‘sin aris-

tas’ en una campaña muy difícil. 

«Toda ayuda es poca. El año pasa-

do, con la reducción a diez jornadas 

cotizadas, ya hubo trabajadores que 

tuvieron dificultades para acceder a 

la ayuda por desempleo», afirma Ra-

fael Guzmán, olivarero y presidente 

de la Cooperativa San Agustín. Si en-

tonces la situación era mala, el agri-

cultor de Jaén asegura que este año 

pinta aún peor, con muchas explota-

ciones al límite financieramente. 

Además, en las cooperativas, que 

aglutinan, gestionan y comerciali-

zan la gran mayoría de la aceituna 

que recoge en los municipios anda-

luces, crece la incertidumbre sobre 

lo que va a suceder en octubre, cuan-

do las cuadrillas empiecen a entrar 

en las fincas.  
En muchos municipios en los que 

hay más de una cooperativa se está 

planteando abrir las puertas de tan 

solo una de ellas, y mantener sin ac-

tividad el resto, lo que repercutiría, 

sobre todo, en el empleo rural.  

«La cosecha va a ser tan baja que, 

para intentar ahorrar gastos, habrá 

muchas cooperativas que se reúnan 

para molturar la aceituna en unas 

únicas instalaciones». Eso provoca-

rá, por ende, una reducción de los 

puestos de trabajo. 

«Cada vez hay más gente de los 

pueblos de Jaén que está emigran-

do a Francia este año, en vistas de 

que la campaña va a ser pésima. Se 

está volviendo a la vendimia fran-

cesa, la manzana...» asegura el agri-

cultor Antonio Conde.

«Algo falla» en el sistema, 
aseguran desde Asaja, por 
la dificultad para 
encontrar mano de obra 
para muchos cultivos 

Las peonadas exigidas se 
han reducido a diez hasta 
el 31 de diciembre, una de 
las medidas del Gobierno 
contra la sequía

Un jornalero durante la 

recogida de la aceituna 

 // VALERIO MERINO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/09/2023

 España

 8 305 EUR (8,910 USD)

 113,42 cm² (18,2%)

 2299 EUR (2466 USD) 

S.A. SEVILLA  

Los 81 mejores estudiantes andalu-

ces de Bachillerato, Enseñanzas Ar-

tísticas Superiores y Formación Pro-

fesional fueron recibidos ayer por 

el presidente de la Junta de Anda-

lucía, Juanma Moreno, quien desta-

có su «excelencia, talento y esfuer-

zo», y de quienes dijo tienen «en sus 

manos el futuro de la sociedad». 

Se trata de los 30 mejores expe-

dientes de acceso de las Universi-

dades andaluzas de alumnos pro-
cedentes de Bachillerato, a los 21 

mejores expedientes de los centros 

docentes de Enseñanzas Artísticas 

Superiores de Música, Danza, Arte 

Dramático y Diseño y a los 30 alum-

nos de Formación Profesional de 

los centros docentes de Enseñan-

zas Artísticas Superiores de Músi-

ca, Danza, Arte Dramático y Dise-

ño.  

Juanma Moreno indicó que con 

esta iniciativa se quiere reconocer 

cada año a un grupo sobresaliente 

de jóvenes que dan lo mejor de sí 

mismos en cada asignatura, cada 

trabajo, examen o prueba a los que 

ha felicitado al igual que a sus fa-

milias que han visto recompensa-

do el esfuerzo personal y colectivo. 

«Estos expedientes hablan de ellos, 

de su voluntad, de su perseveran-

cia, talento e interés aplicado al es-

tudio y también de una forma de ser 

y estar en el mundo, con ganas de 

saber, de conocer, de participar, de 

involucrarse al máximo con lo que 

hacen y con su entorno», dijo. 

2.100 millones más 

Subrayó además que el sistema edu-

cativo andaluz, el más grande de 

España, es la puerta del futuro de 

las nuevas generaciones y una de 

las prioridades del Gobierno anda-

luz, «lo que queda demostrado en 

la inversión, que es de 2.100 millo-
nes de euros más que en 2018 has-

ta llegar a los 8.500 millones, y la 

plantilla, que es la mayor de la his-

toria y que alcanza los 131.000 do-

centes». 

Según agregó, el Gobierno de la 

Junta trabaja para tener y ofrecer 

la mejor educación a los más de 1,8 

millones de alumnos que cursan es-

tudios en los más de 7.000 centros 

de toda Andalucía» y puntualizó 

que el sistema de educación anda-

luz busca además, atender» a todos 

los alumnos doblando la inversión 

en educación especial, apostar por 

un bachillerato mejor, por más pla-

zas de FP y por integrar las ense-

ñanzas académicas con las artísti-

cas y deportivas en las aulas de ex-

celencia». 

Juanma Moreno 
reúne en San Telmo 
a los 81 mejores 
estudiantes de 
Andalucía

EDUCACIÓN
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El portavoz del PP en el Parlamento andaluz, Toni Martín, ayer en una rueda de prensa  // EP

Teresa Astolfi (Madrid, 1986) es la 
nueva delegada de la Junta de 
Andalucía en Madrid. El Gobier-
no de Juanma Moreno aprobó 
esta semana el nombramiento de 
la aristócrata, que ejerce como 
consultora de Relaciones Interna-
cionales y concurrió como 
número cinco en la lista presen-
tada por el PP en la provincia de 
Sevilla en las pasadas elecciones 
generales del 23 de julio, según ha 
podido confirmar ABC. 

Miembro de una conocida 
familia de Sevilla muy vinculada 
a la ganadería y a la hípica, 
Teresa —Tita para sus 
amigos— sustituye a 
Vicente Azpitarte, que 
ha dirigido la Delegación 
de la Junta en Madrid 
desde noviembre de 
2019. Astolfi fue asesora 
del secretario de Estado 
para la UE. Llega a este puesto 
estratégico para el Gobierno de 

Moreno avalada por un currícu-
lum apabullante. Es hija de Juan 
Astolfi Pérez de Guzmán, herma-
no del jinete Luis Astolfi y de 
Mayte González-Moguena. 
Estudió Derecho en la Universi-

dad de Sevilla, donde se 
especializó en Derecho 

Comunitario, con 
matrícula de honor. 
Luego pasó por la 

Escuela Diplomática y el 
IESE Business School. 
Además, realizó un 
postgrado en Liderazgo 

y Competitividad Global en la 
Universidad de Georgetown.

El Gobierno andaluz ficha a Tita 
Astolfi como delegada en Madrid 

T. ASTOLFI
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ABC SEVILLA  

La Consejería de Salud y Consumo 
de la Junta, a través de la Delegación 
Territorial en Sevilla, emitió ayer 
dos resoluciones en las que se de-
clara como no apta para el consu-
mo humano el agua de las localida-
des de Carrión de los Céspedes y Cas-
tilleja del Campo tras hallar valores 
superiores de trihalometanos. 

En el caso de Carrión —con una 
población de aproximadamente 
2.500 habitantes— el programa de 
muestreo anual de redes de Salud 
y Consumo reflejó en un análisis 
realizado a finales del mes pasado 
un alto valor de trihalometanos. La 
empresa abastecedora, la Empresa 
Mancomunada del Aljarafe (Aljara-
fesa), confirmó ayer, en los sucesi-
vos análisis, dichos valores, por lo 
que se declaró el agua como no apta 
para el consumo humano. 

Por su parte, dentro del mismo 
programa, y con fecha de 28 de agos-
to, el distrito sanitario Aljarafe Se-
villa Norte en la Red de Castilleja del 
Campo —de unos 625 habitantes— 
tomó una muestra cuyo resultado 
arrojó que dicho municipio supera-
ba el valor paramétrico establecido 
para los trihalometanos. Del mismo 
modo, Aljarafesa notificó ayer el re-
sultado de las muestras de confir-
mación de tales valores superiores. 

Sendos informes emitidos ayer, 
señalan que el agua suministrada 
en ambas localidades no podrá uti-
lizarse para beber ni como ingre-
diente para la preparación de ali-
mentos. No obstante, indican que 
no existe inconveniente sanitario 
para utilizarla para la limpieza del 
hogar y vajilla o para el aseo perso-
nal. 

Sierra Sur sevillana 

Por otra parte, el Consejo de Gobier-
no de la Junta de Andalucía tomó 
conocimiento de la adjudicación de 
las obras de mejora del eje Écija-
Osuna del sistema de abastecimien-
to en alta del Consorcio ‘Plan Éci-
ja-Osuna-La Puebla de Cazalla’, co-
rrespondiente con el tramo IV de la 
actuación en la Sierra Sur de Sevi-
lla, por importe de algo más de 5,2 
millones de euros y un plazo de eje-
cución de 16 meses, a lo que se su-
man 275.233 euros relativos al ser-
vicio de dirección de obra y coordi-
nación y salud. En conjunto, la Junta 
ha destinado 50 millones de euros 
a la mejora del abastecimiento de 
la Sierra Sur de Sevilla, presupues-
to que eleva este proyecto como una 
de las actuaciones de mayor cala-
do previstas en materia hidráulica 
en la provincia.

Declarada no apta 
para el consumo 
humano el agua de 
Castilleja del 
Campo y Carrión

ALJARAFE
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

El cirujano sevillano Salvador Mora-
les, expresidente de la Asociación de 
Cirujanos de España, y presidente de 
la sección de Cirugía Digestiva de la 
Sociedad Europea de Cirujanos, es el 
nuevo jefe de servicio de Cirugía Ge-
neral y de Aparato Digestivo del Hos-
pital Virgen Macarena de Sevilla tras 
17 años de trabajo en el Hospital Vir-
gen del Rocío de Sevilla.   

El doctor Morales va a liderar a un 
grupo de 37 médicos y de 20 residen-
tes en el centro sevillano, en total, 57 
profesionales médicos, aparte del per-
sonal de Enfermería, personal de qui-
rófano y auxiliares.A Morales, que 
hizo su residencia como MIR en el 
Virgen Macarena, le apena separarse 
de sus compañeros durante casi dos 
décadas en el mayor hospital de Se-
villa y de Andalucía, pero le ilusiona 
mucho el cambio porque acaricia el 
proyecto de fundar en su nuevo des-

tino e Instituto de Innovación en Ci-
rugía, un proyecto en el que lleva tra-
bajando casi tres años y que el direc-
tor gerente del Virgen Macarena, Mi-
guel Colmenero, ha apoyado desde el 
primer momento. Será posible, si los 
apoyos privados se materializan, gra-
cias a la apertura del nuevo Hospital 
Macarena Cartuja y el espacio que ese 
nuevo centro liberará en el centro sa-
nitario situado junto al Parlamento 
de Andalucía. 

Dos vertientes 
«Ese Instituto tendrá dos vertientes 
-explica el doctor Morales-: una de 
formación para cirujanos españoles 
y de toda Europa, incluso tenemos ya 
un curso para formar a profesionales 
de Arabia Saudí; y otra, de investiga-
ción enfocada a la innovación». 
  Los contactos internacionales del 
nuevo jefe de Cirugía van a resultar 
muy útiles para la fundación y creci-
miento de este ambicioso centro de 
investigación. «Ya me he reunido con 
representantes de un grupo japonés 
y de una empresa india y en dos se-
manas lo haré con otra de California, 
una de las mayores de tecnología qui-
rúrgica y sanitaria, para ver si consi-
go su apoyo para que se establezcan 
en Sevilla y tengan aquí un centro de 
formación e investigación sobre ci-

rugía y desarrollar este proyecto con 
ellos», comenta el doctor Salvador 
Morales.  

El cirujano sevillano confía tam-
bién en que otros inversores priva-
dos se sumen a su proyecto una vez 
se confirmen los primeros apoyos, 
dado su carácter innovador y tecno-
lógico. «Me ilusiona que este grupo 
japonés y ese grupo indio se estén 
planteando ubicar en Sevilla su cen-
tro pionero en Europa en inteligen-
cia artificial aplicada a las técnicas 
quirúrgicas». 

Morales tiene la esperanza de lo-
grar estos apoyos internacionales para 
el nuevo Instituto y lograr que Sevi-
lla se convierta en un foco de atrac-
ción de la tecnología en innovación 
quirúrgica. Y para ello tiene previsto 
contactar en breve con otras empre-
sas de ámbito europeo interesadas en 
esta cuestión: «Yo pido que no vean 
esto como un gasto sino como una in-
versión que va a motivar a muchos 
grupos de trabajo e investigadores. 
Creo que la cirugía tiene un gran fu-
turo, gracias también a las nuevas tec-
nologías, y que su peso va a crecer 
mucho en el sector médico». 

Para Salvador Morales, «el ciruja-
no pleno es el que le gusta la asisten-
cia al paciente, el que investiga y el 
que le gusta la docencia. Porque cuan-
do tú estás operando y te encuentras 
un problema, buscas una solución y 
cuando la encuentras, quieres ense-
ñarla a tus compañeros. Y yo creo que 
eso es lo que nos debe motivar día a 
día en el Virgen Macarena, por eso yo 
espero contar con 57 investigadores 
como mínimo, que son esas 57 perso-
nas que están en Cirugía General y de 
Aparato Digestivo. Por eso espero no 
tener que buscar fuera muchos más, 
porque cuento con mis 57 médicos y 
cirujanos. He tenido una reunión con 
mis 20 residentes para explicar mi vi-
sión de la investigación, la docencia 
y la asistencia», comenta. 

Público-privada 
El nuevo jefe de Cirugía General y de 
Aparato Digestivo cree que la colabo-
ración público-privada va a ser fun-
damental en el futuro de la sanidad 
y su experiencia en Quirónsalud pue-
de resultar muy útil para su ambicio-
so Instituto de Innovación en Ciru-
gía.  

«Disfruto mucho operando tam-
bién en la sanidad privada, tengo mi 
equipo y he podido crecer mucho pro-
fesionalmente gracias a ella y a todos 
mis compañeros. Mi objetivo es po-
der compatibilizar ambas labores no 
sólo porque es posible sino también 
porque va a ser fructífero para los dos 
centros, que podrán estrechar lazos 
entre la sanidad privada y la sanidad 
pública», dice. 
   Se declara asimismo «defensor de 
las colaboraciones» y dice que «no es 
lo mismo sacar conclusiones de cien 
pacientes que de doscientos pacien-
tes. Por eso es importante potenciar 
esos lazos, la innovación y el creci-
miento van de la mano tanto de la sa-
nidad pública como la privada», ase-
gura.

«Tengo cierta sensación de 
volver a casa porque fui MIR en 
el Virgen Macarena y cuando 
he llegado me han saludado 
muchos de mis excompañeros 
con los que hice la residencia.A 
corto o medio plazo el Virgen 
Macarena va a ser un hospital 
muy potente porque tiene 
varios proyectos en marcha 
muy interesantes y espacio 
para llevarlos a cabo gracias a 
la apertura del Hospital 
Macarena Cartuja», comenta. Y 
añade: «He estado 17 años en el 
Virgen del Rocío y voy a echar 
mucho de menos a mis 
compañeros y a mis enferme-
ros de quirófano y de planta, 
auxiliares de quirófano. Me ha 
dolido dejar atrás a estos 
profesionales».

Tecnológicas japonesas, 
norteamericanas, indias 
y europeas podrían 
apoyar al futuro centro 
de investigación

Salvador Morales «ficha» por el 
Virgen Macarena tras 17 años 
en el Virgen del Rocío
∑ Dirigirá a 57 cirujanos y 

planea fundar un 
ambicioso Instituto de 
Innovación en Cirugía 
con apoyo internacional

Salvador Morales  durante unas jornadas de tecnología quirúrgica celebradas recientemente en Sevilla  // ROCÍO RUZ

«Tengo la sensación 
de volver a casa»
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

El Instituto de la Cultura y las Artes de 

Sevilla (ICAS) vive uno de los momen-

tos de más inestabilidad desde que fue-

ra creado en el año 2006 por el enton-

ces delegado de Cultura Juan Carlos Mar-

set. Tras la renuncia de su último gerente, 

José Lucas Chaves Mazas, a seguir al 

frente de esta institución cuando lleva-

ba apenas un mes en el cargo, la crisis 

se agrava por el hecho de que la progra-
mación de la temporada 2023/2024 del 

Teatro Lope de Vega, que depende de 

este organismo municipal, aún no se ha 

presentado a pesar de que estamos ya 

en pleno mes de septiembre. 

El año pasado, este coliseo hizo pú-

blica la programación de su tempora-

da 2022/2023 el 13 de julio, es decir, tres 

meses antes de que esta comenzara ofi-

cialmente y en un año, además, en el 

que se celebró la Bienal de Flamenco de 

Sevilla. Fuentes municipales consulta-

das por ABC han informado de que este 

retraso en la presentación de la progra-

mación del Lope de Vega se ha debido 

a que en el mes de agosto muchas de las 

compañías y artistas estaban de vaca-

ciones o con espectáculos fuera de la 

ciudad, por lo que  habían decidido pos-

poner la presentación para estos prime-

ros días de septiembre. 

Normalmente la nueva programa-

ción del teatro se presentaba en julio 

para que el público pudiera tener op-

ción a comprar entradas y abonos des-

de mediados de ese mes, algo que es fun-

damental para la contratación de las 

compañías. Además, hay que tener en 

cuenta que el contrato de Carlos Forte-

za como director de este espacio escé-

nico finalizó el pasado 30 de junio. Esto 

complica la situación, ya que el mallor-

quín ha dejado cerrada desde princi-

pios del pasado mes de junio una pro-

gramación para la temporada 2023/2024 

que cuenta con casi medio centenar de 

espectáculos y que no ha sido todavía 

refrendada por el Ayuntamiento. A fe-

cha de hoy se desconoce si se le va a re-

novar en el cargo o si su puesto va a ser 

ocupado por otra persona más afín al 
nuevo gobierno municipal. En ese sen-

tido, Forteza era un gestor que contaba 

con la máxima confianza del anterior 

alcalde, el socialista Antonio Muñoz, 

que siendo delegado de Cultura lo pre-

sentó como director del Lope de Vega 

en noviembre de 2020 tras haber sido 

seleccionado en un concurso público. 

Forteza defiende que «desde que co-

mencé a trabajar a principios de 2021 

me esforcé por presentar las programa-

ciones del Lope de Vega completas, de 

octubre a junio del año siguiente, y no 

como antes, que se hacía parcialmen-

te, porque era lo que necesitaba el Lope 

de Vega para estar en primera línea de 

los teatros nacionales». 

Este gestor añade que «me puse a dis-

posición del nuevo equipo del Ayunta-

miento y tenía la programación com-

pletamente cerrada con cerca de cin-

cuenta espectáculos. Cuando José Lucas 

Chaves fue elegido gerente del ICAS me 

dijo que se intentaría organizar desde 

esta institución una reunión con el nue-

vo equipo y con el nuevo alcalde para 

hacer una transición. Mantuve una úni-

ca conversación telefónica con la dele-

gada de Cultura. Me dijeron que me iban 

a llamar, pero hasta hoy no he tenido 

respuesta y estoy muy sorprendido. Creo 

que he sido siempre leal a este teatro».  

Además del tema de la venta de abo-
nos y entradas, el retraso en la progra-

mación del Lope de Vega va a perjudi-

car seriamente a la hora de elaborar los 

expedientes administrativos para la 

contratación de las compañías y artis-

tas que actúen en Sevilla, ya que esta 

gestión es laboriosa y se necesita mu-

cho tiempo de antelación para poderse 

llevar a cabo.  

Por otra parte, hay que recordar que 

el Lope de Vega estuvo cerrado algo más 

de un mes —hasta inicios del pasado 

mes de mayo— por una avería en el te-

lón cortafuegos, algo que obligó a pos-

poner varias obras y que canceló el es-

treno de ‘Los pálidos’, del Centro Dra-

mático Nacional, por no poderse 

programar en otra fecha. Queda por ver 

también si el estado actual del coliseo 

es apto para que pueda comenzar sin 

problemas la temporada 2023/2024. 

La temporada del Lope de Vega aún 
no se conoce tras los cambios del ICAS

∑ El último director del 
teatro, Carlos Forteza, 
cerró la programación 
a principios de junio

El retraso de la temporda 
puede afectar a la hora de 
elaborar los expedientes 
administrativos para la 
contratación de compañías

La nueva programación de la temporada 2023/2024 del Teatro Lope de Vega no se ha anunciado aún  // J.M. SERRANO
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Arahal se viste de largo en 
sus Fiestas del Verdeo 

S. V. 
 

Arahal vuelve a vivir un año más 
su Fiesta del Verdeo. Desde ayer 
y hasta el próximo domingo la lo-
calidad celebra la que es ya su 
55ª edición de un evento, declara-
do de Interés Turístico Nacional 
de Andalucía, y que, como es ha-
bitual, ha contado esta semana 
con una antesala de lujo, en la ca-
pital, en el entorno de la Casa de 
la Provincia de la Diputación de 
Sevilla, donde una delegación 
municipal presentó los actos de la 
fiesta, obsequiando, además, a 
viandantes y turistas con una 
muestra de las aceitunas manza-
nilla y gordal, de las que el muni-
cipio es el principal productor. 

Tras la jornada previa con el 
encendido del alumbrado en el 
recinto ferial, la Fiesta del Ver-
deo 2023 arrancará con el Pre-
gón, junto a la Coronación de la 
Reina de las Fiestas y la entrega 
de la Aceituna de Oro, concedido 

este año al consejo regulador de 
la IGP Aceitunas Manzanilla y 
Gordal de Sevilla. 

El Pregón, por su parte, corre-
rá a cargo de un pregonero lo-
cal, Antonio Rodríguez Lozano, 
quien conoce y vive intensa-
mente las tradiciones arahalen-
ses. Se pondrá frente al atril de 

la Plaza del Santo Cristo el pró-
ximo jueves 7. En el mismo acto, 
Arahal nombrará a Cecilia Oga-
lla como nueva Reina del Ver-
deo, con la ofrenda simbólica de 
aceitunas. Junto a ella, su dama 
de Honor, Laura Rodríguez, y 
sus damas de Corte: Isabel Nú-

ñez, Evelyn Segura, Marta Nie-
to y Nazaret Mairena. 

Un día de inicio de las Fiestas 
que también concierne a los ve-
cinos y vecinas más veteranos, 
con la celebración del tradicio-
nal almuerzo para las Personas 
Mayores de 65 años, que tendrá 
lugar a las 13:00, en la Caseta 
Municipal, y estará amenizado 
por el cantante Saavedra. Entre 
las actuaciones que están pre-
vistas en Arahal entre el 7 y el 10 
de septiembre, en la Caseta Mu-
nicipal: el Festival Gozadera 
FM, JuanLu Montoya, Trío Fan-
tasy, Orquesta Manhattan, Tari-
fa Plana y María Carrasco. Ade-
más, tendrán lugar el tradicio-
nal Concurso de Sevillanas en 
sus diferentes modalidades, que 
alcanza ya la XV edición, el Con-
curso a la Mejor Caseta de Feria 
2023; el Concurso de Caballis-
tas y Enganches, a cargo de la 
Asociación Caballistas Al Paso y 
la Fiesta Infantil con el espectá-
culo Imagínatelo. 

El fin de fiesta lo pondrá el 
Gran Castillo de Fuegos Artificia-
les del domingo 10, que tendrá 
lugar a las 02:30 de la madruga-
da y que se caracteriza por ser de 
bajo impacto sonoro.

l El municipio celebra desde ayer y hasta el 

domingo la 55 edición de este evento, declarado 

de Interés Turístico Nacional de Andalucía

Los actos arrancan con 
el Pregón, la Coronación 
de la Reina y la entrega 
de la ‘Aceituna de Oro’

M. G. 

Acto de presentación de la Fiesta del Verdeo de Arahal en el entorno de la Casa de la Provincia de la Diputación.
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R. S. 

El rector de la Universidad Pablo 
de Olavide (UPO), Francisco Oli-
va, junto al alcalde de Dos Her-
manas, Francisco Rodríguez, 

inauguraron ayer el mural dise-
ñado por el artista Rafa López 
con la financiación del Ayunta-
miento nazareno. La obra supo-
ne la renovación de la entrada al 
campus gracias a su gran impac-

to visual, que aporta una identi-
dad singular a la principal vía de 
acceso a la universidad. 

El mural ocupa una superficie 
de 500 metros cuadrados y ha si-
do realizado sobre los muros y pi-
lares que sustentan el paso eleva-
do del Metro de Sevilla junto a la 
estación Pablo de Olavide, en la 
rotonda de acceso al campus. 

La técnica utilizada para esta 
obra ha sido mediante pinturas 
acrílicas y esprays, lo que permi-
tido introducir más de 400 tona-
lidades de color. Para ello, Rafa 
López ha empleado una gran ga-
ma cromática de colores satura-
dos sobre un fondo negro. El mu-
ral muestra influencias del cómic 
y del arte urbano, con figuras re-
presentativas y geométricas jun-
to a signos y objetos en un len-
guaje que refleja, además del ar-
te pop, influencias de corrientes 
como la abstracción, el neoex-
presionismo y el surrealismo. 

Rafa López (Dos Hermanas, 
1983) es licenciado en Bellas Ar-
tes por la Hispalense. Desde que 
iniciara su carrera profesional en 
2007, ha realizado una treintena 
de exposiciones individuales y 
más de cien exposiciones colecti-
vas en salas y galerías nacionales 
e internacionales, labor que com-
bina con sus intervenciones mu-
rales. Entre otras distinciones, ha 
recibido el XXXVI Premio Banca-
ja en Valencia, el primer premio 
del X Certamen Nacional de Pin-
tura de Toro (Zamora), así como 
los premios de pintura de la Real 
Academia de BBAA de San Carlos 
de Valencia en 2014 y 2015.

D. S. 

Francisco Rodríguez, Francisco Oliva y Rafa López junto al nuevo mural de acceso a la Universidad Pablo de Olavide. 

La UPO decora su entrada con 
un gran mural de Rafa López
La obra, de 500 metros 

cuadrados de superficie, 

ha sido financiada por el 

Ayuntamiento nazareno 
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La Junta y los principales bancos impulsarán un Consejo Asesor

Financiero de Andalucía
Ellas conocen de primera mano las necesidades de los ciudadanos y las empresas y, de ahí,

que hayamos acordado la creación de un Consejo Asesor Financiero Andaluz participado por

las entidades bancarias, ha anunciado. Carolina España ha mostrado su intención de seguir

mejorando y ampliando esta medida para las próximas convocatorias, para lo que ha pedido

un análisis de la iniciativa a las entidades bancarias.

original

La consejera de Economía, Carolina España, se reúne con directivos de entidades bancarias

La consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos, Carolina España, se ha reunido

este miércoles con los directivos de las principales entidades bancarias con representación en

Andalucía con el objetivo de mostrarles su disposición a seguir colaborando para mejorar la

vida de los ciudadanos, así como para analizar y poner en valor las estrechas relaciones de la

Junta de Andalucía con las entidades de crédito.

Ellas conocen de primera mano las necesidades de los ciudadanos y las empresas y, de ahí,

que hayamos acordado la creación de un Consejo Asesor Financiero Andaluz participado por

las entidades bancarias, ha anunciado. El fin de este organismo será monitorizar la realidad

económica de Andalucía y de las familias andaluzas con el fin de aprovechar el conocimiento

de las cajas y bancos, así como el de la Administración, y poder utilizar dichos datos a la hora

de crear políticas que den soluciones a las necesidades reales de los andaluces.

Nuestra Administración es una Administración que trabaja por solucionar los problemas que

realmente importan a los ciudadanos y, en este sentido, el Consejo Asesor Financiero de

Andalucía va a ser un puntal importante para conocer dichos problemas y poder trabajar en

ellos, ha apuntado, para matizar: Las entidades bancarias son al fin y al cabo las que

canalizan la inversión, el ahorro y la financiación de los ciudadanos y mantener una relación

fluida con ellas como lo hacemos desde el Gobierno andaluz es fundamental, ha explicado.

En la reunión, en la que han participado directivos Caja Rural del Sur, Caixabank, Banco

Santander, CajaSur, Caja Rural de Granada, Cajamar, Unicaja Banco, Ibercaja, Abanca y

Sabadell, se ha analizado, entre otras, la medida Garantía Vivienda Joven, una iniciativa que

se gestó y se desbloqueó en la Consejería de Economía, Hacienda y Fondos Europeos y

gracias a la que un millar de jóvenes podrán tener garantía para acceder a la compra de su

vivienda, allá donde las hipotecas de los bancos no llegan. Carolina España ha mostrado su

intención de seguir mejorando y ampliando esta medida para las próximas convocatorias, para

lo que ha pedido un análisis de la iniciativa a las entidades bancarias.
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Durante el encuentro, la consejera ha explicado también la nueva normativa para simplificar la

gestión recaudatoria de la Junta de Andalucía, que está previsto que entre en vigor a

principios de 2024. Los ciudadanos verán así agilizados todos los trámites derivados de los

pagos y devoluciones de impuestos y tasas, que podrán realizarse de forma prácticamente

inmediata, ha apuntado. Será mucho más fácil, ya que se establecerá una carta de pago única

que facilitará el trabajo tanto al ciudadano como a las entidades bancarias, ha añadido, para

continuar: Ya saben que la simplificación administrativa y la agilización de los trámites

burocráticos es una tarea que en el Gobierno de Juanma Moreno nos tomamos muy en serio.

No queremos que nadie pierda más tiempo del necesario en hacer trámites y mucho menos en

la gestión de sus tributos.

La gestión de los fondos europeos ha sido otro de los temas tratados en el encuentro. En

cuanto a los fondos estructurales del periodo 2014-2020, ya se han ejecutado más del 91%;

los programas operativos del periodo 2021-2027 ya están aprobados y, en cuanto a los MRR o

Next Generation, están en marcha el 54% de lo recibido hasta ahora, a pesar de que tenemos

hasta 2026 para gastarlos, ha resumido la consejera.

Para concluir, la consejera ha destacado que Andalucía está en un momento histórico, gracias

al que tenemos una oportunidad de oro para, entre todos, crear sinergias, crear convenios de

colaboración para seguir transformando nuestra tierra. Andalucía, a pesar de la sequía, está

creciendo por encima de la media nacional; los datos de turismo siguen mostrando que el

crecimiento duplica la media, que crece el comercio en grandes superficies... Con las bajadas

de impuestos nos hemos convertido en una comunidad fiscalmente atractiva para la inversión y

esto lo estamos notado en los datos, por ejemplo, de inversión extranjera. Por tanto ha

matizado- tenemos que estar muy pendientes, en estrecha colaboración con las entidades

bancarias, porque cualquier inversión para Andalucía debe quedarse en Andalucía y no irse

fuera porque no haya una financiación bancaria o una financiación adicional por parte de la

Junta de Andalucía.
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La Junta comprometida con la mejora y modernización hidráulica

en la Sierra Sur sevillana
Se garantiza el suministro de agua potable a un total de 20 municipios de la comarca, lo que

significa un progreso y avance que hemos estado esperando durante años. El objetivo de

dicha actuación es garantizar la demanda de agua potable de las poblaciones de la zona

oriental del Consorcio, con una mayor eficiencia energética.

EP  •  original

El Partido Popular de Sevilla ha destacado este miércoles el compromiso del Gobierno
andaluz del popular Juanma Moreno con la mejora y modernización hidráulica en la Sierra Sur
de la provincia, con actuaciones que, en su conjunto, "cuentan con una inversión de alrededor
de 50 millones de euros" para esta zona habitada por unas 100.000 personas.

Se garantiza el suministro de agua potable a un total de 20 municipios de la comarca, lo que
significa un progreso y avance que hemos estado esperando durante años

Así lo ha señalado el vicesecretario de Agricultura, Ganadería y Agua del PP de Sevilla, Juan
Jiménez, quien ha destacado la importancia de estas actuaciones con las que se "garantiza el
suministro de agua potable a un total de 20 municipios de la comarca, lo que significa un
progreso y avance que hemos estado esperando durante años".

En este sentido ha explicado que la última adjudicación aprobada por el Gobierno autonómico
se trata de obras de mejora del eje Écija- Osuna del sistema de abastecimiento en alta del
Consorcio 'Plan de Écija-La Puebla de Cazalla' de la Sierra Sur de Sevilla, que cuenta con
una inversión de más de 5,2 millones de euros y un plazo de ejecución de 16 meses.

El objetivo de dicha actuación es garantizar la demanda de agua potable de las poblaciones
de la zona oriental del Consorcio, con una mayor eficiencia energética. Asimismo, se
procederá a la renovación de las instalaciones más obsoletas. Son un total de 17 actuaciones
de abastecimiento, declarada de interés de la Comunidad, y con ellas se beneficiarán 61.485
habitantes de Écija, Lantejuela, Osuna, La Puebla de Cazalla, El Rubio, Marinaleda y Herrera.

La realización del ramal Osuna-La Puebla de Cazalla supone la ejecución de más de 19
kilómetros de conducciones y la ejecución de 87 arquetas.

"En total, el Gobierno de Juanma Moreno destina una cifra cercana a los 50 millones a la
mejora del abastecimiento de la Sierra Sur, lo que hace que sea, por la inversión, una de las
actuaciones más importantes en materia hidráulica en la provincia", enfatiza Juan Jiménez.
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UGT pide un salario mínimo de 1.200 euros y 35 horas semanales
El secretario general de UGT, Pepe Álvarez, ha situado entre las prioridades del sindicato
para la próxima legislatura el alcanzar un salario mínimo interprofesional (SMI) del entorno de
1.200 euros mensuales y la reducción de la jornada máxima legal a 35 horas semanales.
Asimismo, Álvarez ha pedido un cambio legal para que el SMI se revalorice automáticamente
cada año -al igual que las pensiones- conforme a la variación del salario medio.

El Correo  •  original

El secretario general de UGT, Pepe Álvarez, ha situado entre las prioridades del sindicato para
la próxima legislatura el alcanzar un salario mínimo interprofesional (SMI) del entorno de 1.200
euros mensuales y la reducción de la jornada máxima legal a 35 horas semanales.

El líder de UGT ha asegurado en rueda prensa que los 1.080 euros brutos en los que se situó
el SMI en 2023 no suponen el 60 % del salario medio del país y ha reclamado que para
determinarlo se utilice la estadística de la Agencia Tributaria, según la cual el salario medio en
2022 fue de 28.301 euros, lo que supondría un SMI de 1.213 euros al mes.

Asimismo, Álvarez ha pedido un cambio legal para que el SMI se revalorice automáticamente
cada año -al igual que las pensiones- conforme a la variación del salario medio.

Respecto a la reducción de la jornada de trabajo, la reclamación de UGT pasa por bajar el
máximo legal de 40 a 35 horas semanales, para después tratar de conseguir en la
negociación colectiva acuerdos concretos de 32 horas, dado que  ve «difícil» que legalmente
se pueda directamente en las 32 horas por cuestiones de competencia y diferencias
sectoriales.

«En 40 años no se ha tocado la jornada, mientras la productividad ha aumentado de manera
visible y eso debe reflejarse en la jornada legal», ha declarado.

El resto de líneas de acción del sindicatos pasan por abordar la mejora de las políticas de
empleo, por buscar salidas para los desempleados de larga duración y por abordar el coste
del despido para que realmente sea disuasorio y reparador.
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«Afortunadamente, desde que llega-

mos al Gobierno hemos reforzado los 

mecanismos de control de inversio-

nes extranjeras». La vicepresidenta 

primera en funciones, Nadia Calviño, 

quiso lanzar ayer desde Bruselas un 

mensaje de «confianza y tranquilidad»   

un puñado de horas después de que 

en una maniobra totalmente inespe-

rada, como reconocieron ayer de for-

ma implícita tanto Telefónica como el 

Gobierno, la operadora de telecomu-

nicaciones saudí STC anunciara la ad-

quisición del 9,9% del capital social de 

la compañía española. 

Quedarse por debajo del 10% del ca-

pital de la compañía –el umbral a par-

tir del cual se activaría sobre el papel 

la ‘acción de oro’ gubernamental– no 

eximirá al operador de telecomunica-
ciones saudí de tener que obtener la 

autorización previa del Gobierno para 

poder formalizar la operación.  

La razón es que el real decreto so-

bre inversiones exteriores aprobado 

por el Gobierno en el último consejo 

de ministros antes del 23J actualizó el 

escudo protector a las empresas es-

tratégicas y lo reforzó para los casos 

de «inversiones exteriores en España 

en actividades directamente relacio-

nadas con la seguridad nacional». 

Y se da la circunstancia de que Te-

lefónica es un proveedor crítico de ser-

vicios de telecomunicaciones y segu-

ridad del Ministerio de Defensa, con

el que en las últimas semanas ha for-

malizado contratos por una valor con-

junto cercano a los 200 millones, y for-

ma parte de la principal plataforma

de empresas contratistas del sector de

la defensa, Aesmide. 

En manos de Defensa 

Fuentes gubernamentales consulta-

das por ABC avanzaban ayer que la

operación de STC se dirimirá dentro

de los márgenes del artículo 18 del Real

Decreto de Inversiones Exteriores,

aprobado el pasado 4 de julio.  

El artículo obliga a STC a tramitar

una solicitud de autorización ante la

Dirección General de Armamento y
Material del Ministerio de Defensa y

a que esta sea analizada por la Junta

de Inversiones Exteriores, un órgano

interministerial en el que participan

con voz y voto el Departamento de Se-

guridad Nacional y los servicios de in-

teligencia del CNI. El informe que emi-

ta este organismo será fundamental

para autorizar o no la operación y fun-

damentará la posición que la minis-

tra de Defensa, Margarita Robles, ele-

ve al Consejo de Ministros en el plazo

legal de tres meses que la norma da al

Gobierno para resolver. 

La norma ofrece un atajo para es-

quivar este tortuoso camino, pero exi-

giría del compromiso expreso de STC

de renunciar a su participación en los

órganos de gobierno de Telefónica. 

Transcurridas 24 horas del comu-

nicado de STC a la CNMV ni la compa-

ñía ni el Ministerio de Defensa confir-

maban ayer la presentación de la pre-

ceptiva solicitud, que activa el contador

de tres meses para la resolución de la

petición por parte del Gobierno. 

En este compás de espera, Calviño

se esforzó ayer por mostrar firmeza

ante una operación que siembra de in-

certidumbres la estabilidad del accio-

nariado de Telefónica y que parece ha-

ber cogido al Ejecutivo con el pie cam-

biado, a juzgar por las declaraciones

en las que admite que se enteró esca-

sas horas antes del anuncio del ope-

rador de telecomunicaciones saudí.  
La vicepresidenta aseguró ayer en

Bruselas que el Gobierno está estu-

diando la situación al objeto de «apli-

car todos los mecanismos que proce-

da para defender nuestros intereses

estratégicos, como hemos hecho des-

de que estamos en el Gobierno». 

El ministro de Industria, Héctor Gó-

mez, recalcó que «estamos hablando

(por Telefónica) de un operador estra-

tégico especialmente relevante que

está jugando un papel crucial en la

transformación digital del país». 

Yolanda Díaz, por su parte, instó

ayer al Gobierno a garantizar la auto-

nomía estratégica española de Telefó-

nica y pidió una regulación más estric-

ta para evitar la presentación de OPA

sobre empresas estratégicas como la

teleco.

Sede central del operador  

saudí STC en Riad  // ABC

Seguridad Nacional  
y el CNI examinarán la 
operación antes de que 
el Gobierno dé luz verde

∑ El Ejecutivo deja el 
aval al aterrizaje de 
STC en Telefónica al 
Ministerio de Defensa

El operador saudí tendrá 
que pedir autorización  
a Defensa y el Gobierno 
tendrá tres meses para 
resolver su petición
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MARÍA JESÚS PÉREZ/BRUNO PÉREZ 
MADRID 

N
adie sabía nada. Ni siquiera 
lo vieron venir. O eso afirman 
todos los protagonistas. Ni 
el propio presidente de Tele-

fónica, ni sus principales accionistas 
–BBVA, Blackrock o Caixabank–, ni tan 
siquiera el propio Gobierno español. 
Ni Sánchez, ni Calviño, ni Bolaños, ni 
Gómez Hernández, ni Robles... ningu-
no había sido informado con anterio-
ridad. Eso aseguraron ayer todos. Na-
die, al menos hasta que vio la luz el co-
municado oficial enviado al supervisor 
español, la Comisión Nacional del Mer-
cado de Valores (CNMV), que se pro-
dujo alrededor de las 20.30 horas.  

 Apenas unos minutos antes, justo 
tras el cierre de mercado, había arran-
cado la ronda de llamadas ‘de corte-
sía’ desde la cúpula directiva de STC 
Group –la mayor operadora de teleco-
municaciones de Arabia Saudí, con-
trolada por la familia real–, al presi-
dente de Telefónica, José María Álva-
rez-Pallete, al que cogió de viaje de 
negocios en California (Estados Uni-
dos); y al Gobierno de España, según 
ha podido saber ABC de varias fuen-
tes consultadas. El mensaje fue claro: 
la firma árabe, controlada en un 64% 
por el Estado saudí, había entrado en 
el accionariado de la compañía espa-
ñola con el 9,9% de su capital social, 
tras realizar una inversión total de 
2.100 millones de euros.  

La irrupción de los saudíes en el ca-
pital de Telefónica se gestó durante 
meses, según advierten fuentes del 
mercado. Operando por debajo del ra-
dar de la CNMV, que exige aflorar las 
participaciones en compañías cotiza-
das que superen el 3%, y con el respal-
do de uno o varios grandes bancos de 
inversión la entidad fue adquiriendo 
pequeños paquetes de títulos de ac-
ciones de Telefónica y haciéndose con 
derivados financieros para poder lle-
var a cabo su estrategia, que según re-
veló la propia compañía en la infor-
mación transmitida a la CNMV con-

sistía en la toma primero del 4,9% del 
capital y la adquisición de otro 5%, a 
través de instrumentos financieros 
que le dará derecho a esos títulos en 
el futuro.  

La estrategia estaba ideada para de-
jar la participación de STC en Telefó-
nica al filo del 10%, un porcentaje afi-
nado al máximo para quedarse por de-
bajo del umbral que el ‘escudo antiopas’ 
del Gobierno establece para que las 
autoridades españolas tengan que au-
torizar de forma previa la operación.  
En julio, sin embargo, el Gobierno cam-
bió las reglas del juego y estableció un 
sistema de protección reforzada para 
las empresas directamente relaciona-
das con la Seguridad Nacional, de 
modo que requirieran en cualquier 
caso de un informe previo favorable 
del Ministerio de Defensa salvo si se 
situaban por debajo del 5% y no gene-
ran derechos políticos, es decir, si no 
garantizaban la presencia en el Con-
sejo de Administración. Ayer, el Go-
bierno deslizó que la operación de STC 
se analizará a través de este canal. 

Movimiento por sorpresa 
Accionistas, inversores y resto del mun-
do no supieron de la operación hasta 
el comunicado de STC a la CNMV. La 
excepción fueron los accionistas ma-
yoritarios de Telefónica (BBVA, hasta 
ahora primer inversor con el 4,87% de 
los derechos económicos; la gestora 
norteamericana Blackrock, que acu-
mula el 4,48%, y a Caixabank, que suma 
el 3,5%), que, según fuentes conocedo-
ras de los tiempos de comunicación 
de la operación fueron advertidos ape-
nas una hora antes del hecho relevan-
te por el propio Álvarez-Pallete. Un in-
dicio más del desembarco ‘totalmen-
te por sorpresa’ de STC en Telefónica, 
que convertirá al operador saudí si el 
Gobierno no decreta lo contrario en el 
primer accionista del gigante español 
de las telecomunicaciones, aunque de 
momento no tenga «intención de ad-
quirir el control o una participación 
mayoritaria», según dijo el martes. 

Según ha podido saber ABC de fuen-

tes conocedoras de toda la operativa 
del desembarco saudí en la compañía 
de telecomunicaciones, el operador 
afloró su 9,9% tras realizar durante 
meses compras de títulos que no lle-
gaban a superar en ningún momento 
un 20% del volumen diario, lo que di-
luye los movimientos en el mercado. 
«Las operaciones que se hacen por de-
rivados no afloran. Se advierten mo-
vimientos de acciones pero no se sabe 
de dónde ni quién los realiza», expli-
can fuentes del mercado. «Se necesi-

tan entre cinco o seis meses para acu-
mular tal cantidad de acciones y lle-
gar a tener una participación relevan-
te, para luego llegar a un mes como 
agosto, en el que todo el mundo está 
de vacaciones, nadie está pensando en 
que pueda ocurrir nada, y puedes pre-
parar con tranquilidad el anuncio de 
los parámetros de cualquier operación 
para lanzarla a principios de septiem-
bre, como ha ocurrido en esta ocasión 
y en otras ocasiones, recordar el caso 
de Endesa».  

Y fue durante el mes de agosto, se-
gún relatan las fuentes consultadas, 
cuando un equipo de altos ejecutivos 
de STC –en algunos casos con dilata-
da experiencia profesional en algunas 
de las principales telecos europeas, se-
gún fuentes del sector– ultimó la ope-
ración final del asalto de los saudíes 
al capital de Telefónica junto al equi-
po de abogados y expertos financie-
ros que desde Madrid han actuado 
como asesores  de la compañía y han 
diseñado la estructura de la operación: 
el banco de inversión Morgan Stanley 
y los despachos especializados en este 
tipo de operaciones corporativas, 
Linklaters y Allen & Overy. 

Vuelo a Riad 
Apenas un puñado de horas después 
de conocer las intenciones del opera-
dor líder de comunicaciones en Ara-
bia Saudí, el presidente ejecutivo de 
Telefónica, José María Álvarez Palle-
te, suspendió su agenda de compro-
misos en Estados Unidos y, tal y como 

La saudí STC preparó en 
secreto durante meses  
el asalto a Telefónica 

∑ Pallete y el Gobierno admiten que se 
enteraron escasas horas antes del 
comunicado de la ‘teleco’ a la CNMV  

∑ El operador árabe afloró su 9,9% tras 
adquirir pequeños paquetes de títulos 
de la española a lo largo del año  

BBVA

4,87%

Principales accionistas

Blackrock Inc.

4,48%

ABC

CaixaBank, S.A.

3,50

STC

Group

9,9%

Nadia Calviño 
Vicepresidenta del Gobierno 

«La empresa contactó  
ayer con el Gobierno y  
nos transmitió el carácter 
amistoso de la operación» 

Juan Bravo 
Portavoz de Economía del PP 

«Es lo que ocurre cuando  
se está más pendiente de 
pactar amnistías que de lo 
que pasa en las empresas» 

Yolanda Díaz 
Vicepresidenta segunda 

«España debe asegurar  
la toma de decisiones en 
empresas como Telefónica, 
que guarda datos sensibles» 

Héctor Gómez 
Ministro de Industria 

«Telefónica es un operador 
estratégico especialmente 
relevante y que juega un 
papel crucial en España»
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adelantó ABC, voló hacia Riad para 

mantener una reunión al más alto 

nivel con la cúpula directiva de STC 

para confrontar los detalles de una 

operación que la propia Telefónica 

calificó en la noche del martes como 

de «aproximación amistosa».  

Allí, Pallete escuchará los planes 

de STC sobre la compañía. La em-

presa saudí se esforzó en dejar cla-

ro en una nota de prensa difundida 

el martes que apoya la estrategia y 

la dirección ejecutiva de la empre-

sa, algo que la propia teleco espa-

ñola agradeció a través de su hecho 

relevante a la CNMV. Sin embargo, 

conviene recordar que la experien-

cia de otros casos similares revela 

que cuando un fondo internacional 
irrumpe en una compañía a los po-

cos meses solicita tener represen-

tación en su consejo de administra-

ción. El 9,9% del capital social de Te-

lefónica que detenta STC Group le 

haría acreedor en condiciones nor-

males de uno o dos representantes 

en el Consejo, pero ésa precisamen-

te es una de las condiciones que el 

Gobierno tendrá en cuenta a la hora 

de autorizar o no la operación. El 

‘escudo antiopas’ no pone proble-

mas a la operación estrictamente 

financiera, pero sí a la eventualidad 

de que un inversor extranjero ten-

ga un poder de decisión importan-

te en una compañía estratégica. 

STC deberá solicitar ahora la au-

torización a Defensa y el Gobierno 

tendrá tres meses para resolver.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/09/2023

 España

 37 670 EUR (40,413 USD)

 505,79 cm² (81,1%)

 7953 EUR (8532 USD) 

MARIANO ALONSO 

MADRID  

E
l PSOE trabaja ya en la amnis-

tía y en sus «alcances», como 

manifestó con una palabra 

muy precisa el pasado martes, 

justo después del discurso de Carles 

Puigdemont en Bruselas, el ministro 

del Interior en funciones, Fernando 

Grande-Marlaska. Y lo hace a su ma-

nera, como dejó claro ayer el ministro 

de la Presidencia, Félix Bolaños, quien 

en una comparecencia ante los me-

dios de comunicación en Madrid, y 

preguntado por la reunión del pasado 

lunes entre la vicepresidenta segun-

da, Yolanda Díaz, y el expresidente ca-

talán fugado de la justicia, aseveró que 

«nuestro método de trabajo es dife-

rente». El mismo Bolaños lleva pres-

cribiendo desde las elecciones gene-

rales del pasado 23 de julio la «discre-

ción» como la manera más idónea para 

abordar la futura investidura de Pe-

dro Sánchez. Y ni de sus palabras ayer 

ni de las que veinticuatro horas antes 

pronunció la portavoz del Ejecutivo, 

Isabel Rodríguez, se extrae ningún 

paso concreto, más allá de la eviden-

cia de que la amnistía no se niega, por-

que ya se trabaja en ella y en su deta-

lle.      

De momento el terreno se prepara 
con un estudiado argumentario que 

Bolaños y Rodríguez han puesto en 

circulación, y que se escuchará repe-

tidamente en boca de portavoces so-

cialistas las próximas semanas. Aquel 

que dicta que, en primer lugar, ahora 

es «el momento» de la investidura de 

Alberto Núñez Feijóo, cuyo intento co-

menzará el próximo 26 de septiembre 

en el Congreso de los Diputados, y en 

segundo que se equivocan quienes des-

de la oposición o desde cualquier otro 

ámbito ponen el grito en el cielo de-

nunciando nuevas cesiones a los se-

paratistas. Así lo sintetizó Bolaños: 

«La derecha está intentando atemori-

zar a los españoles, como ha hecho 

siempre que gobiernan los socialistas, 

está diciendo que va a venir el apoca-

lipsis. Y lo que vamos a hacer los so-

cialistas es lo que hemos hecho estos 

últimos cinco años de Gobierno de Pe-

dro Sánchez –que han refrendado las 

urnas– y lo que hemos hecho siempre 

que hemos gobernado, que es apostar 

por la convivencia, que es cumplir la 

Constitución, que es velar porque haya 

más afecto entre los españoles, que es 

por supuesto construir diálogo, que es 

construir mayor cohesión territorial 

y, desde luego, tratar de cerrar defini-

tivamente las heridas de la Cataluña 

de 2017». Ni una mención a la amnis-

tía, que Sánchez y otros socialistas 

descartaron en campaña, pero ni un 

solo repudio a la medida.   

Plazos apurados 
Pero lo cierto es que cumplir con la 

exigencia de Puigdemont no es fácil, 

ni en forma y ni en fondo. El expresi-

dente catalán y dirigente de Junts per 

Catalunya dejó claro en su discurso en 

el Parlamento Europeo (en una peque-

ña sala, pero revestida con dos bande-

ras catalana y europea, para darle ma-

yor apariencia institucional) que la 

amnistía, lejos de ser una exigencia 

para la que valga algún tipo de com-

promiso futuro, para cuando eche a 

andar la legislatura, debería ser una 

realidad cumplida para cuando Sán-

chez sea eventualmente investido en 

el Congreso de los Diputados. Algo que 

–fracaso de Feijóo mediante– podría 

ocurrir como pronto a mediados de 
octubre, después del Puente del Pilar, 

y como tarde en la segunda quincena 

de noviembre, donde de no haber un 

presidente investido se disolverían au-

tomáticamente las Cortes para ir a una 

repetición de las elecciones en enero. 

Esto último, el que la amnistía tenga 

que ser una realidad para cuando se 

produzca una investidura, lo ratificó 

ayer en una entrevista en Onda Cero 

el dirigente de los comunes Jaume 

Asens, mediador de Sumar con Puig-

demont y la persona que acompañó a 

Yolanda Díaz en su encuentro con el 

prófugo de esta misma semana.     

Esta circunstancia obliga a una ma-

niobra parlamentaria exprés, posible-

mente a través de los grupos parla-

mentarios de la izquierda, que tienen 

potestad para presentar proposicio-

nes de ley, sin que lo haga el Gobierno, 

que además ahora está en funciones. 

Fue, sin ir más lejos, la fórmula adop-

tada para reformar el Código Penal y 

suprimir el delito de sedición y reba-

jar sustancialmente las penas por mal-

versación (este último el delito por el 

que el Tribunal Supremo sigue recla-

mando a Puigdemont). Ese camino, a 

diferencia del proyecto de ley emana-

do de la mesa del Consejo de Minis-

tros, evita la consulta pertinente, aun-

que no vinculante, a los órganos con-

sultivos, como el Consejo de Estado.  

Ante estos plazos ajustados, y dada 

la envergadura de la medida, de cuyo 

encaje constitucional dudan muchos, 

incluidos reputados juristas, surgen 

las dudas en el Gobierno. Un ministro 

de la parte socialista admite que «fá-

cil no va a ser, por los trámites. Los pla-

zos son los que son», y fuentes socia-

listas aseguran que es «muy justo de 

tiempo» para que sea una realidad an-

tes de la investidura. 

Olvido legal de los delitos  
Y todas esas dificultades atendiendo 

sólo al aspecto procedimental. Porque 
el del contenido en sí mismo del olvi-

do legal para los delitos relacionados 

con el golpe secesionista en Cataluña 

de 2017 no es, precisamente, un asun-

to de escasa complejidad, y sí de mu-

cha precisión.  

Todo ello siempre que se garantice 

su encaje constitucional, sobre el que 

muy probablemente se tendrá que ter-

minar pronunciando el Tribunal Cons-

titucional (TC). En el Alto Tribunal, pre-

sidido después de la última renovación 

por el ex Fiscal General del Estado, Cán-

dido Conde Pumpido, figura entre los 

nuevos magistrados que le dan una 

mayoría de izquierdas Juan Carlos Cam-

po, el hombre que como ministro de 

Justicia firmó en 2021 los indultos a 

Oriol Junqueras y el resto de cabecillas 

El PSOE ya trabaja en  
el detalle de la amnistía  
y teme no llegar a tiempo 

∑ El PSOE y Sumar se agarran a que  
el expresidente prófugo no puso  
el referéndum como condición   

∑ La exigencia de Puigdemont de que esté 
lista para la eventual investidura de 
Sánchez obliga a una reforma exprés  

El PSOE, Sumar, ERC, Bildu, PNV 
y BNG registraron ayer una 
proposición de ley de reforma del 
Reglamento del Congreso para 
usar las lenguas cooficiales en 
todos los debates de la Cámara y 
en la presentación de iniciativas. 

La propuesta permitirá usar el 
catalán, el gallego y el euskera en 
todos los debates desde la misma 
entrada en vigor de la reforma 
reglamentaria, mientras que para 
los textos escritos se establece un 
periodo transitorio de seis meses. 

La idea de estos partidos es que 
la reforma se apruebe en dos 
semanas para que pueda aplicar-
se ya en el debate de investidura 
de Alberto Núñez Feijóo, los 
próximos 26 y 27 de septiembre. 

El plan es que la proposición de 
ley sea admitida por la Mesa del 
Congreso en su reunión del 
próximo martes y se tramite por 
el procedimiento de urgencia, lo 
que supone acortar los plazos 
parlamentarios a la mitad. 

Con su mayoría absoluta en la 
Mesa del Congreso, el PSOE y 
Sumar llevarían ese texto al Pleno 
en la semana del 19 al 21 de 
septiembre para aprobarlo en 
lectura única, es decir, sin pasar 
por la Comisión de Reglamento, 
que aún no esta constituida. Se 
justifican equiparando este texto 
con las reformas reglamentarias 
que, al inicio de cada legislatura, 
sólo cambian la denominación de 
las comisiones parlamentarias.

Los socialistas aceleran para usar  
las lenguas cooficiales en la investidura
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del ‘procés’ (los que no habían huido, 

como Puigdemont) y que por entonces 

afirmó con toda rotundidad, en una 

entrevista televisiva, que la amnistía 

«no cabe, porque esta es una cuestión 

que es muy técnica, pero que es muy 

reveladora. La amnistía es el olvido, 

aquí [refiriéndose a los indultos] no 

hay olvido, aquí hay perdón, para cons-

truir un futuro mejor». Pero incluso al 

margen de ese encaje legal de la medi-

da, la amnistía presenta problemas de 

entrada que ni siquiera tenían los in-

dultos. Para las medidas de gracia con-

cedidas hace dos años no había duda 

de quiénes eran los potenciales bene-

ficiarios, cosa que ahora no ocurre. Bas-

te decir que incluso sectores del inde-

pendentismo han reclamado que se in-

cluya a la expresidenta del Parlament, 
Laura Borrás, condenada por falsedad 

y prevaricación por un asunto de con-

tratación pública totalmente ajeno al 

‘procés’. Si bien esta reclamación ha 

sido desestimada tanto por los parti-

dos de la izquierda nacional como por 

ERC. 

Más allá de ese caso, la mera cifra 

de personas que se beneficiarían de 

esa amnistía podría ser uno de los ele-

mentos más difíciles de la negociación. 

El número y también sus «alcances», 

por volver a la gráfica expresión de 

Grande-Marlaska. Puigdemont dejó 

claro, en uno de los pasajes de su dis-

curso que menos repercusión tuvie-

ron, que no podrían beneficiarse de 

ella los agentes de la Policía Nacional 

y de la Guardia Civil procesados por 

las cargas policiales del uno de octu-

bre de 2017, cuando tuvo lugar el refe-

réndum ilegal de independencia. La 

futura ley de amnistía, señaló el ex-

presidente de la Generalitat, «debe ha-

cerse para reparar una injusticia, no 

para olvidar ni para poner el punto fi-

nal a nada ni para igualar a las vícti-

mas de estas injusticias a sus victima-

rios». Algunos de esos agentes, en de-

claraciones recientes a ABC que 

tuvieron que publicarse protegiendo 

su identidad, rechazaron ser amnis-

tiados, por su convicción de que son 

inocentes y su reclamación por ello de 

un «juicio justo». Incluso el sindicato 

policial Jupol rechazó que fuesen am-

nistiados, para no verse «equiparados» 
con los responsables del 1-O.  

Pese a todo, en Moncloa se respira 

optimismo sobre la posibilidad de que 

Sánchez logre su segunda investidu-

ra. Y resaltan para ello, como también 

hizo Asens desde Sumar, que Puigde-

mont no haya puesto el referéndum 

como condición. La continuidad del 

presidente del Gobierno en funciones 

sólo será posible con la colaboración 

de las fuerzas nacionalistas e indepen-

dentistas vascas y las del separatismo 

catalán, que siguen poniendo exigen-

cias sobre la mesa cada vez que renue-

van su apoyo. Los socialistas transmi-

ten hace tiempo la convicción de que 

Junts y ERC tuvieron un revés electo-

ral el 23J y no pueden arriesgarse a una 

repetición. 

Sánchez y el Fiscal General del 
Estado, Álvaro García Ortiz   // EFE
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E
l azar, siempre caprichoso, 
ha querido que la resurrec-
ción de Puigdemont 
coincida con el sexto 

aniversario de su golpe legislativo. 
La bautizada pomposamente ley de 
Transitoriedad Jurídica y Fundacio-
nal de la República apareció 
publicada en el Diario Oficial de la 
Generalitat de Cataluña el 8 de 
septiembre de 2017. Aprobada con 
la ausencia de los partidos consti-
tucionalistas (PSC, PP, Ciudadanos) 
y el no de la mitad de Catalunya Sí 
que és Pot (la otra mitad, como 
ahora Sumar, era filoseparatista), 
planteaba en el preámbulo «los 
elementos constitutivos básicos del 
nuevo estado» y «el tránsito del 
ordenamiento jurídico vigente al 
que tiene que ir creando la Repúbli-
ca». Para la posteridad, las palabras 
del sindicalista Joan Coscubiela: 
«Puedo entender que quisieran 
aprobar la ley del referéndum. No lo 
comparto, pero lo puedo entender. 
Lo que resulta inconcebible es que 
estuvieran dispuestos a hacer saltar 
el sistema parlamentario por los 
aires para conseguirlo».  

En el articulado para el «nuevo 
estado», la conversión del Tribunal 
Superior de Justicia de Cataluña en 
Tribunal Supremo de Cataluña con 
un presidente nombrado por el 
presidente de la Generalitat. La ley 
de Transitoriedad, conocida 
también como «de desconexión», ya 
anunciaba una amnistía para los 
delitos sediciosos anteriores a 2017: 
«Los juzgados y tribunales sobre-
seen o anulan los procesos penales 
contra investigados o condenados 
por conductas que buscasen un 
pronunciamiento democrático 
sobre la independencia de Cataluña 
o la creación de un nuevo Estado de 
forma democrática y no violenta», 
reza en su artículo 79.4. 

Esta es la amnistía que «exige» el 
fugado de Waterloo y que muchos 
catalanes, por pereza a leerse la ley 
de 2017 o seguidismo cesarista, 
parecen obviar.  

Sánchez ya prepara el enésimo 
surfeo. Al fin y al cabo, su partido 
ya lo hizo el 21 de febrero de 1936 
con el Frente Popular. Un decreto-
ley del presidente de la República 

concedió la amnistía por delitos 
políticos y sociales a las treinta mil 
personas condenadas por las 
revoluciones de Asturias y País 
Vasco y la secesión catalana de 
octubre del 34: una «medida de 
pacificación conveniente al bien 
público y la tranquilidad de la vida 
nacional», argumentaba el texto 
gubernamental. A la amnistía se 
añadió un decreto del 28 de febrero 
que obligaba a readmitir a los 
trabajadores condenados y abonar-
les los sueldos que no cobraron 
durante su ostracismo. Los ayunta-
mientos vascos que participaron en 
el golpe revolucionario fueron 
reconstituidos. Sirva el episodio 
histórico para constatar que en la 
idolatrada II República hubo más 
golpistas (izquierda bolchevique, 

derecha militarista, separatismo 
catalán) que republicanos del 14 de 
abril.  

Hoy las cosas son diferentes, se 
objetará; pero no olvidemos el 
pasado de quienes pasan por 
garantes de la memoria democráti-

ca y blasonan de superioridad 
democrática. Paradojas de la 
política. Las fuerzas progresistas de 
Estados Unidos combaten a un 
Trump que deslegitima el poder 
judicial. Y en España, el autodeno-
minado gobierno de coalición 
progresista de Sánchez da oxígeno 
al trumpismo (o peronismo) 
secesionista que deslegitima el 
poder judicial español. Los populis-
mos –sean yanquis, argentinos o 
independentistas– comparten el 
afán por someter al parlamento al 
modo Carl Schmidtt: leyes median-
te o con algarada. Insistimos. Junts 
no es la Convergencia de Jordi Pujol 
que pactaba con Felipe González o 
José María Aznar. Para quien dude 
de los paralelismos entre el popu-
lismo (trumpista, peronista) y el 
secesionismo catalán subrayemos 
el nacionalismo bronco, rural y 
excluyente; la voluntad extractiva 
de carácter clientelar; el victimismo 
que cuestiona el poder judicial: la 
recurrencia a las masas contra el 
orden constitucional.  

Puigdemont «exige» la amnistía 
antes de la investidura y pone al 
Estado en el banquillo donde él 
debería estar. Y Sánchez quiere ser 
presidente cueste lo que le cueste.  

Las plegarias atendidas pueden 
devenir en calvario. En vísperas de 
la Diada, los cabecillas independen-
tistas no pueden quedar como 
traidores vendepatrias ante los 
«supertacañones» de las integristas 
ANC y Òmnium. Carles Puigdemont 
y Oriol Junqueras compiten en 
liderazgo y aprovecharán la 
debilidad de Sánchez en su jaula de 
grillos cantonalista: veintiséis 
partidos que solo representan el 
seis por ciento del voto. Si ahora 
piden la amnistía, el referéndum de 
autodeterminación será el precio 
por aprobar los presupuestos del 
Estado. Pedro Sánchez debería 
considerar si una carrera personal 
debe ser tan onerosa para la 
igualdad nacional y la cohesión de 
su propio partido. La pesadilla de 
los catalanes que padecimos el 
ominoso ‘procés’ puede acarrear su 
declive político.

Sánchez ya prepara el enésimo surfeo. Al fin y al cabo, su 
partido ya lo hizo en febrero de 1936 con el Frente Popular. 
Un decreto-ley del presidente de la República concedió  
la amnistía a los condenados por las revoluciones de 
Asturias y País Vasco y la secesión catalana de octubre del 34

Puigdemont exige la amnistía 
antes de la investidura y pone 

al Estado en el banquillo 
donde él debería estar

Pesadilla antes  

de la investidura

Puigdemont, el día de la aprobación de la ley de Transitoriedad Jurídica  // EFE
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D. TERCERO 

BARCELONA 

Todo lo que necesita el PSOE de Ca-

taluña pasa por la mesa del despa-

cho de Salvador Illa, ahora, y de Mi-

quel Iceta, antes y ahora. Desde que 

el PSC ‘colonizó’ el PSOE, Declara-

ción de Barcelona resultante, este ha 

aceptado y promovido sin tapujos lí-

neas políticas impensables en Ferraz 

hace solo un par de lustros. Las re-

cientes palabras de Felipe González 

sobre las reivindicaciones de Junts 

en la negociación para la investidu-

ra de Pedro Sánchez son una prueba 

de ello. La necesidad, ahora, es con-

tar con los siete diputados del parti-

do que lidera Carles Puigdemont. Y 

el PSC se ha puesto manos a la obra. 

El primer secretario del PSC seña-

ló ayer que los socialistas trabajan 

con «prudencia», «paciencia» y «dis-

creción» para llegar a un acuerdo con 

Junts, siempre dentro de la Consti-

tución. En un mensaje desde un co-

legio de Lloret de Mar (Gerona) con 

motivo del inicio del curso escolar, 

Illa defendió los primeros contactos 

–indirectos– que el PSOE está llevan-

do a cabo con Puigdemont. 

Preguntado por un posible con-

tacto directo, Illa dijo que la situa-

ción, desde su punto de vista, requie-

re de «prudencia, paciencia, discre-

ción y Constitución», reconoció, so-

bre todo, que el PSC «hace más de lo 

que dice» e insistió en que cualquier 

acuerdo con el fugado de la Justicia 

española se circunscribirá al marco 

constitucional de 1978. «Nada fuera 

de la Constitución», remarcó. 

Illa recordó que el resultado elec-
toral del 23-J deja sin margen de ma-

niobra a PP y Vox para formar un eje-

cutivo alternativo al actual del PSOE 

y Unidas Podemos, por lo que no cree 

que la sesión de investidura de Al-

berto Núñez Feijóo (PP), prevista para 

finales de mes, vaya a ser un éxito. Y, 

en clave solo catalana, indicó que «Ca-

taluña es plural» y rechazó que al-

guien, en referencia a Puigdemont, 

sin citarlo, que este martes puso las 

condiciones previas del apoyo de 

Junts al PSOE (amnistía para los in-

dependentistas, fin de la ‘represión’, 

hablar de todo y sistema de verifica-

ción), se atribuya ser voz de toda la 

Cataluña. 

En esta línea, el exministro de Sa-

nidad expresó que los socialistas es-

tán dispuestos a practicar la «gene-

rosidad» para con los independen-

tistas, como permitir tener grupo 

propio en el Congreso a Junts y ERC 

cediéndoles temporalmente unos di-

putados, pero advirtió de que una 

cosa es la generosidad y otra distin-

ta es la «ingenuidad». «La conviven-

cia es muy valiosa, es nuestro obje-

tivo y lo merece todo», añadió. 

Ni Illa ni Junts, según fuentes de 

este partido consultadas por ABC, 

confirmaron que los primeros con-

tactos directos entre socialistas y se-

cesionistas se habían producido. Pero 

tampoco lo negaron. Fue Jaume 

Asens, el exdiputado de los comunes 
catalanes en el Congreso, mano de-

recha de Yolanda Díaz en este asun-

to y muñidor de sus  contactos con 

Puigdemont, quien aseguró que Illa 

trabaja para normalizar los encuen-

tros. 

Por su parte, el expresidente de la 

Generalitat José Montilla cargó con-

tra González, que criticó que el PSOE 

acepte negociar una amnistía y un 

referéndum de independencia. El que 

fuera líder del PSC y senador ausen-

te en la votación del 155 en 2017 dijo 

del expresidente del Gobierno que le 

hubiera gustado verlo en la campa-

ña del 23-J apoyando al PSOE. «Es li-

bre de opinar, pero es curioso que lo 

haga en momentos determinados y 

no para echar una mano», apuntó du-

rante una entrevista en la Ser.

Illa admite que el PSC 
«hace más de lo que 
dice» para normalizar 
un acuerdo con Junts 

∑ El líder socialista pide 
«paciencia» y defiende 
la «generosidad» para 
con los separatistas

El exvicepresidente del Gobier-
no vasco y exministro de la 
Presidencia, Ramón Jáuregui, 
rechazó una posible ley de 
amnistía porque «no es consti-
tucional» e implicaría una 
«legalización» de la unilaterali-
dad y los «actos de deslealtad y 
de atentados a la Constitución» 
durante el ‘procés’. En RNE, el 
histórico dirigente del PSOE se 
mostró partidario del diálogo 
con los nacionalistas pero 
censuró hacerlo «sobre la base» 
de una «superación tan rotunda 
de lo que fue el ‘procés’», ya que 
implicaría una «contradicción 
flagrante» de la actuación del 
Estado en los últimos siete años.

Jáuregui (PSOE) 
rechaza la amnistía 
por inconstitucional 
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El Washington Post descredita la 
política española secuestrada por 

disidentes 

M
AE West, aquella rubia platino con fama 

de mujer fatal, pero deliciosamente ocu-

rrente, dejó un par de frases para demos-

trarnos que ser rubia no es sinónimo ni 

de cortita ni agradaora, aunque a la vicepresidenta 

Yolanda Díaz, nada más ver al prófugo, se le hiciera 

la trasera pepsicola y riera mismamente como si se 

hubiera encontrado con un Cassen resucitado. La 
West, inspirada por la malicia ambiente de los bare-

tos de Hollywood, señaló que «las chicas buenas van 

al cielo pero que las malas…van a todas partes». Tam-

poco fue mala esta otra que pide letras de neón sobre 

la fachada del Congreso español: «He perdido mi re-

putación pero lo cierto es…que no la echo en falta». 

La mandaron a Bruselas para que oliera, gran olfato 

el suyo por naturaleza, el aroma de las coles sobera-

nistas que tiene en la olla el prófugo Puigdemont. Y 

al olerlas debió pillar un colocón del 9 porque, nada 

más verlo, se deshizo en risas y sedosas maneras, 

como si las coles llevarán un añadido excesivo de hier-

bas de la risa. Reírse con Puigdemont es de nota. Por-

que de compás no da ni para bailar una sardana y 

cuenta chistes que maldita sea la gracia. Pero allá fue 

la rubia vicepresidenta, para demostrarnos que las 

chicas buenas van al cielo y las malas a todas partes… 

Los chistes de Puigdemont son los que deberían 

haberle helado la sonrisa a la vicepresidenta, porque 

a chiste suena lo de apoyar la investidura de Sánchez 

previo pago de una amnistía, para seguir después con 

el referéndum y la unilateralidad. O sea, seguir em-

palmando octubres golpistas hasta que el cuerpo 

aguante. Para saberlo sobraban alforjas y el viaje. 

Porque el prófugo sobre el que gira el futuro de esta 

nación por empeño de Pedro Sánchez es tan trans-

parente como la piel de mariposa. El Washington 

Post lo sabe y ha titulado que España está secuestra-

da por una facción de extremistas regionales disiden-

tes. O sea, una banda de golpistas a los que se les apli-

ca coloretes para sacarle a su duro rostro soberanis-

ta un color más decente que apañe un pacto. Por ahora, 

con semejante petición, a Sánchez no le salen las cuen-

tas de la investidura. Aunque debe tener una cama-

da de conejos en la chistera… 

El problema no es lo que pida Puigdemont. Si no 

en que están buscando fórmulas para que siete dipu-

tados de Junts nos organicen la vida. Es la tiranía de 

los débiles haciéndose fuerte con aritméticas políti-

cas perversas. Dicen que quieren desjudicializar Ca-
taluña. Y una facción de extremistas regionales, como 

dice el Washington Post, lo está dando todo por con-

seguirlo mientras la blanquean. El prófugo lo ha de-

jado clarinete: O nuevas elecciones o pacto. O plata o 

plomo, que decía Escobar, y no precisamente al que 

le robaron el carro…Los extremos se tocan y una co-

munista cuqui, vicepresidenta de un gobierno de pro-

greso, ha firmado con la derechona más cobarde y 

saqueadora de la Península, la que huyó por los teja-

dos para no defender la asonada que perpetraron, 

una escena digna de un vodevil para hacer suya aque-

llo de las chicas buenas van al cielo, las malas a cual-

quier sitio… Una nación que no tiene fuerza para sal-

varse de un nueve por ciento de saboteadores,  tam-

bién puede acabar en cualquier sitio...   

J. FÉLIX  
MACHUCA

La gracia de 
Puigdemont

PÁSALO 
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PILAR DE LA CUESTA MADRID  

Vox quiere que la vicepresidenta Yo-

landa Díaz tenga que acudir al Tribu-

nal Supremo a testificar sobre su re-

unión con el prófugo Carles Puigde-

mont en Bruselas el pasado lunes. Así 

lo han pedido los de Santiago Abas-

cal en un escrito presentado ante el 

Alto Tribunal solicitando la declara-

ción de la vicepresidenta y del exdi-

putado de En Comú Jaume Asens. 

Vox justifica que Díaz y Asens tie-

nen «la obligación de promover la per-

secución de los delitos y de sus res-

ponsables y no facilitar la comisión 

de otros nuevos». Y no pueden sus-

traerse de esta responsabilidad argu-

mentando que se trató de una reu-

nión «de cortesía». 

Pero además, Vox quiere que el Tri-

bunal Supremo indague si la vicepre-

sidenta conoció en ese encuentro «los 

planes» del expresidente de la Gene-

ralitat, para evitar así «futuros pla-

nes o actos delictivos por parte del 

encausado». 

«Lo que a nosotros nos preocupa 

es cómo desencajar de las institucio-

nes a los que las utilizan para conse-

guir privilegios o para intentar des-

truir la nación. Después de 40 años 

de chantaje ya es hora de que se en-

tienda que no se puede negociar nada 

con quienes pretenden destruir Es-

paña», defendió este miércoles el pro-

pio Abascal en un mensaje en redes 

sociales. El mismo lunes el líder de 

Vox ya interpretó el encuentro de Díaz 

y Puigdemont como una rendición 

del Gobierno «ante un auténtico cri-

minal», «la reunión de una vicepre-

sidenta con un prófugo de la justicia 

es de extrema gravedad», avisó.

Vox lleva a Díaz al Supremo  
por su reunión con Puigdemont

PIDE QUE DECLARE JUNTO A ASENS
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La ministra portavoz en funciones, 
Isabel Rodríguez, dijo ayer que, 
pese al chantaje que ha planteado 
Carles Puigdemont, “lo importan-
te”, después de escucharle, es que 
“se abren las vías” del “diálogo” y 
de la “política”, que es la que, se-
gún afirmó, “ha estado practican-
do el Gobierno durante estos cin-
co años con mucho éxito”.  

Rodríguez se refirió así, en una 
entrevista en TVE, a las exigencias 
del ex presidente catalán Carles 
Puigdemont para que Junts apoye 
la investidura del próximo presi-
dente del Gobierno, en las que, 
entre otras cosas, exigió una ley 
amnistía antes de comenzar a ne-
gociar con Pedro Sánchez, ya que 
Alberto Núñez Feijóo, lider del PP, 
lo rechaza de plano.  

“Lo que vimos ayer [por el mar-
tes] y lo que lo que ayer vio Espa-
ña entera era lo que se esperába-
mos... yo creo que lo importante a 
subrayar es que se abren las vías 
del diálogo, las vías de la política” 
y, por tanto, esto es una buena no-
ticia para el conjunto de España”, 
indicó Isabel Rodríguez.  

Tras afirmar que la próxima le-
gislatura ha de ser la de la “convi-
vencia y del progreso”, negó, al ser 
preguntada sobre este asunto, que 
hayan comenzado las negociacio-
nes para la investidura de Sánchez, 
al señalar “el PSOE está esperando 
formalmente” que termine a se-
sión de investidura del candidato 
del PP, Alberto Núñez Feijóo.  

“Nos les puedo hablar hoy de 
contactos formales del PSOE por-
que hoy el PSOE no está asistien-
do a un proceso de investidura”,  
añadió la ministra. 

Preguntada sobre si ve margen 
para una amnistía, contestó: 
“Cuando llegue el momento lo que 

el presidente del Gobierno va hacer 
es lo que ha hecho en estos cinco 
años: avanzar en marco de la con-
vivencia, con una herramienta que 
es el diálogo y con un instrumento 
que es la Constitución,  apuntó.  

En cuanto a las declaraciones de 
Felipe González, en las que asegu-
raba que en la Constitución no ca-
ben ni la amnistía ni la autodeter-
minación, espetó: “Con el máximo 
respeto a las opiniones del ex presi-
dente, les puedo trasladar con ro-
tundidad que Pedro Sánchez lo que 
ha hecho estos cinco años es prote-
ger la España constitucional”.  

Por otra parte, acusó al líder 

del PP, Alberto Núñez Feijóo, que 
intenta “meter el miedo en el 
cuerpo” a los españoles, al decir 
que viene el lobo, que se rompe 
España y “que los socialistas esta-
mos atados”.  

“Los socialistas estamos prote-
giendo España y haciendo que se 
cumpla la Constitución en todo el 
territorio de España”, afirmó, para 
a continuación añadir: “Hoy la 
Constitución española se cumple 
en toda España, excepto en un lu-
gar en la calle Génova”, concluyó.  

Pese a lo dicho por Rodríguez, 
el Gobierno va centrar en los 
grupos del Congreso sus esfuer-

El Gobierno cree que Puigdemont 
“abre la vía del diálogo” y la “política”

GUSTAVO VALIENTE / EP 

Félix Bolaños comparece, ayer, ante los medios durante su visita a la exposición ‘Nosotras, las europeas’.

l La ministra portavoz en funciones considera el chantaje del ex presidente catalán “una buena 
noticia para España” l Bolaños confirma que negociará con los grupos la investidura de Sánchez

 

Meritxell Batet renuncia al escaño 
en el Congreso de los Diputados

La ex presidenta del Congreso 
Meritxell Batet, que ejerció este 
cargo durante las dos últimas le-
gislaturas, renunció ayer a su ac-
ta como diputada y abandona la 
primera línea de la política. Batet, 
que encabezó la candidatura del 
Partido Socialista de Cataluña 
por Barcelona en las elecciones 
del 23 de julio, era diputada des-
de 2004 y fue también ministra 

de Política Territorial y Función 
Pública durante un año (entre ju-
nio de 2018 y mayo de 2019) en 
el primer gobierno de Pedro Sán-
chez. La hasta ahora dirigente so-
cialista es jurista y con plaza de 
profesora en la Universidad Pom-
peu Fabra de Barcelona. El susti-
tuto de Batet en el Congreso se-
ría Ignacio Conesa Coma, núme-
ro 14 del PSOE por Barcelona.
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zos para conformar una mayoría
que garantice la investidura de
Pedro Sánchez, pero trabajando
“siempre dentro de la Constitu-
ción y de la ley”, recalcó el minis-
tro Félix Bolaños ante las condi-
ciones del ex presidente catalán
Carles Puigdemont, que ha exigi-
do una ley de amnistía. 

El titular de Presidencia en fun-
ciones diferenció el “método” de
trabajo del PSOE de la reunión que
el lunes mantuvo en Bruselas la lí-
der de Sumar y vicepresidenta se-
gunda en funciones, Yolanda Dí-
az, con Puigdemont, para buscar
el imprescindible respaldo de
Junts a una hipotética investidura
del socialista Pedro Sánchez. 

“Nuestro método de trabajo es la
discreción, trabajar y explicarlo a
los ciudadanos una vez que se ha-
yan producido los acuerdos”, seña-
ló Bolaños, para quien este sistema
“se ha mostrado absolutamente efi-
caz y exitoso en los últimos años”,
según dijo antes de visitar la expo-
sición “Nosotras, las europeas”. 

Preguntado sobre si el Ejecutivo

está pensando en tramitar la ley de
amnistía para los implicados en el
procés que reclama Puidgemont a
partir de una proposición de ley de
los grupos parlamentarios en el
Congreso, señaló que el Gobierno
trabajará “por supuesto” con estos
grupos para lograr que Sánchez sea
investido presidente. 

Dijo además que los socialistas
harán “lo que hemos hecho en los
últimos años” de Gobierno de Sán-
chez, esto es, “apostar por la convi-
vencia”, “cumplir con la Constitu-
ción, hacer que se cumpla y velar
por “construir diálogo, mayor
cohesión territorial y tratar de ce-
rrar definitivamente las heridas de
la Cataluña de 2017”. 

Eso sí, reiteró que ahora es el
momento, tras la designación del
Rey, de la investidura de Alberto
Núñez Feijóo, cuyo trabajo ha re-
sumido en lo que ha ocurrido
Murcia, donde se ha visto que la
“ultraderecha es aliado del PP”. 

Presidencia diferencia 
su “método” para 
lograr el apoyo de 
Junts del de Sumar
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Efe 

El líder del PP y candidato a la 
investidura como presidente 
del Gobierno, Alberto Núñez 
Feijóó, insistió ayer en que el 
“94% de los votantes” que se 
decidieron por opciones cons-
titucionalistas “no pueden ser 
chantajeados” por el 6% que 
prefirió el independentismo, y 
ha vuelto a proponer un Ejecu-
tivo de coalición con el PSOE.  

En la rueda de prensa pos-
terior a la reunión que ha 
mantenido con el presidente 
de Canarias y secretario ge-
neral de Coalición Canaria 
(CC), Fernando Clavijo, Nú-
ñez Feijóo llamó al PSOE a 
“recapacitar” y a optar por la 
“tercera vía” que sería un 
pacto entre partidos constitu-
cionalistas que construyan 
“grandes consensos”.  

“Es inaceptable aceptar am-
nistía, un referéndum o finan-
ciar el independentismo. No 
se puede aceptar la quiebra 
del Estado de derecho o (que 
se afirme) que España no es 
una democracia”, dijo el diri-
gente popular, que se negó a 
aceptar que las opciones sean 
pactar con el independentis-
mo o nuevas elecciones.  

A su juicio, hay posibilida-
des de construir una legislatu-
ra “a la alemana, mirar hacia 
adelante y contribuir al abra-
zo entre españoles”.  

“Tengo la mano tendida al 

PSOE con más intensidad que 
nunca para que España no caiga 
en una anomalía democrática y 
que una persona buscada por la 
Justicia decida el futuro de 
nuestro país. Hace falta una 
propuesta y un encaje del pro-
blema territorial de Cataluña, 
pero se hará dentro del encaje 
constitucional o no se hará”, 
agregó el líder del PP.  

AGENDA CANARIA 

Respecto a su reunión con Clavi-
jo, Núñez Feijóo apuntó que se 
trata de un encuentro “con luz y 
taquígrafos” en el que se ha cons-

truido una “agenda” para buscar 
“la igualdad de los ciudadanos 
canarios con respecto a los que vi-
ven en la península”.  

“Es una agenda que busca la 
igualdad, no la excepcionalidad 
o el privilegio”, dijo el presiden-
te del PP, que reconoció la reali-
dad “ultraperiférica e insular” 
de Canarias y sus dificultades en 
cuestiones de accesibilidad y 
movilidad de sus ciudadanos y 
empresas.  

También se mostró sensible con 
los “desperfectos” que todavía su-
fre La Palma y se comprometió a 
rebajar el IRPF en esa isla hasta 

que recupere el PIB previo a la 
erupción del volcán.  

Asimismo, prometió cumplir en 
materia de infraestructuras hi-
dráulicas, viarias y educativas y 
abordar cuestiones como la mi-
gración o la financiación autonó-
mica, a la par que criticó los “in-
cumplimientos” en las promesas 
de inversión por parte del actual 
Gobierno de España.  

El presidente de Canarias y lí-
der de CC, Fernando Clavijo, con-
vino con Núñez Feijóo en que su 
partido, “por supuesto”, va a “es-
tar en los grandes acuerdos” de 
Estado y subrayó que “la solución 
para Canarias pasa por la colabo-
ración y la implicación del Go-
bierno” de España.  

Por eso, agradeció al presiden-
te del PP su “claridad, rotundi-
dad y conocimiento de los pro-
blemas” de Canarias “y su pre-
disposición” para buscar solucio-
nes a los mismos.  

“Creemos que las sociedades 
avanzan, se desarrollan y resuel-
ven sus problemas desde la con-
cordia, el acuerdo y la tranquili-
dad y el sosiego, y en eso el Go-
bierno canario y Canarias van a 
estar”, aseveró.  

Sobre el contenido de la reu-
nión con Núñez Feijóo, el presi-
dente canario explicó que han 
abordado el sistema de financia-
ción autonómica, porque le 
“preocupa mucho que se abra un 
melón y que sea utilizado para be-
neficiar a unas comunidades 
frente a otras en función de los 
apoyos parlamentarios”.  

También hablaron de inmigra-
ción y de la financiación de la sa-
nidad por el coste del servicio 
que se presta; y han coincidido 
en que una hipotética reforma de 
la Constitución “no se puede ha-
cer a medida, no es un chicle”, ni 
se puede pretender que haya 
“comunidades autónomas de 
primera y de segunda”.  

Otros asuntos incluidos en la 
conversación entre Fernando 
Clavijo y Alberto Núñez Feijóo 
fueron “los incumplimientos” 
del Gobierno de Pedro Sánchez 
con lo pactado en los Presupues-
tos Generales del Estado, así co-
mo el compromiso de trazar 
“una senda de cuatro años” para 
abordar el convenio de infraes-
tructuras hidráulicas o las in-
fraestructuras educativas.

Feijóo dice que el 94% de los votantes 
“no pueden ser chantajeados”  
por el independentismo
l El líder del PP 

llama al PSOE a 

“recapacitar” para 

optar por un pacto 

entre partidos 

constitucionalistas

EUROPA PRESS 

Alberto Núñez Feijóo habla ante Fernando Clavijo.
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El PSOE junto a Sumar, ERC, Bil-
du, PNV y BNG registraron ayer 
en el Congreso la reforma para el 
uso de lenguas cooficiales en la 
Cámara Baja, con la intención de 
permitir esta posibilidad en el ple-
no de investidura del líder del PP, 
Alberto Núñez Feijóo, los días 26 

y 27 de septiembre. Esta proposi-
ción de reforma del reglamento 
del Congreso, a la que no se ha su-
mado Junts, establece el derecho 
de los diputados y diputadas a 
usar cualquiera de las lenguas ofi-
ciales en todos los ámbitos de la 
actividad parlamentaria, inclui-
das las intervenciones orales y la 
presentación de escritos.  

Los grupos firmantes han solici-
tado la tramitación de la propues-
ta de reforma por el procedimien-
to de urgencia y con lectura única, 
con la previsión de que la Mesa del 
Congreso califique la iniciativa la 
semana próxima y que el pleno pa-
ra su debate y aprobación se cele-
bre la semana siguiente, previsi-
blemente el 19 y 21 de septiembre.  

Para las intervenciones orales, 
la intención es que el Congreso 
disponga desde la sesión de inves-
tidura de Feijóo de servicios de 
traducción e interpretación en ca-
talán, gallego y euskera.  

Además, la reforma prevé un 
plazo máximo de seis meses para 
disponer de los medios necesarios 
para tramitar los escritos presenta-

dos en alguna lengua oficial distin-
ta al castellano. Mientras tanto, los 
diputados que presenten sus escri-
tos en catalán, gallego o euskera 
deberán incluir la traducción.  

El líder del PP, Alberto Núñez 
Feijóo, ha mostrado su rechazo al 
empleo de las lenguas cooficiales 
en el Congreso porque, pese a que 
como gallego es bilingüe, no con-
cibe una Cámara Baja “con pinga-
nillos”. “Soy gallego y hablo mis 
dos lenguas, pero no concibo un 
Congreso con pinganillos”, dijo 
en redes sociales. Y agregó: “(Car-
les) Puigdemont y (Yolanda) Díaz 
no necesitaron traductor”.

La reforma para usar las lenguas cooficiales 
en la investidura del líder del PP, ya en marcha
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Las claves de la evolución de Puigdemont
A ocho días de las elecciones generales del 23 de julio, Carles Puigdemont afirmó tajante

que Pedro Sánchez no sería investido con los votos de JxCat. Menos de dos meses después,

el expresidente de la Generalitat se abre a negociar, pero con cuatro condiciones previas y

un puñado de matices a analizar.

Roger Mateos  •  original

A ocho días de las elecciones generales del 23 de julio, Carles Puigdemont afirmó tajante que

Pedro Sánchez no sería investido con los votos de JxCat. Menos de dos meses después, el

expresidente de la Generalitat se abre a negociar, pero con cuatro condiciones previas y un

puñado de matices a analizar.

Estas son las claves de su evolución y las puertas que deja abiertas, sin dar por hecho su

aval a la investidura de Sánchez y sin renunciar a la «unilateralidad» si algún día la ve

necesaria:

«Pedro Sánchez no será presidente con los votos de Junts. No puede serlo, por muchas

razones, pero le diré una muy clara: Pedro Sánchez miente e incumple. Y como ya lo ha

hecho varias veces, ¿exactamente qué incentivo tenemos nosotros para hacer presidente a un

mentiroso y un incumplidor?»: eso fue lo que dijo Puigdemont en una entrevista al diario Ara

publicada el 15 de julio, la semana anterior al 23J.

Mientras la cabeza de lista de JxCat al Congreso, Míriam Nogueras, se mordía la lengua en

los mítines para no ir tan lejos, Puigdemont parecía cerrar la puerta a hacer valer su influencia

si las urnas le otorgaban la llave de la gobernabilidad, una rotundidad que incomodó entonces

a los sectores más pragmáticos del partido.

La noche electoral, cuando todos los focos se dirigieron hacia él, publicó un mensaje en la red

social X en el que advertía de que «Junts no debe nada a nadie más que a sus votantes»,

pero ya no descartaba ningún escenario: empezaba a dejarse margen de maniobra.

El 29 de julio, tras el recuento definitivo de los votos, lanzó un nuevo mensaje, en el que

pedía «discreción» y avisaba de que ni las presiones ni el «chantaje político» lo doblegarían,

una advertencia implícita a PSOE y Sumar, si bien añadía un matiz reflexivo: «Tener la llave

es circunstancial. Un día la tienes y al día siguiente no, y no lo podemos perder nunca de

vista. Esto no nos puede hacer caer ni en las prisas ante el miedo a perderla, ni en la

sobreactuación ante un poder que es inevitablemente efímero».

En el mismo mensaje del 29 de julio, Puigdemont dedicó un largo párrafo a enumerar las

«amenazas», las «campañas de difamación», las tramas «delirantes» en que lo involucraron

determinados dossieres policiales, el espionaje y los insultos de los que ha sido objeto en

«cinco años y nueve meses en el exilio».

Más de una vez ha dejado entrever su profundo malestar con los socialistas por el ninguneo

hacia él y su partido, por no querer reconocerlo hasta hoy como interlocutor legítimo, y

precisamente por eso la fotografía de este lunes con la vicepresidenta segunda del Gobierno y

líder de Sumar, Yolanda Díaz, cobra valor para él, como gesto de reconocimiento y desagravio

de una formación estatal, una imagen rehabilitadora que puede pedir que se repita con

Sánchez.

Desde un principio, las dos condiciones de Junts eran amnistía y autodeterminación, pero en

su conferencia de ayer martes en Bruselas Puigdemont matizó que, al menos la amnistía, no

puede ser fruto de la negociación para apoyar la investidura de Sánchez, sino que debe ser

una premisa previa: reclama pasos efectivos, en las próximas semanas, hacia la

desjudicialización, por parte del Congreso y por parte del Gobierno a través de Fiscalía y

Abogacía del Estado.

Sus otras condiciones previas son reconocer la legitimidad del independentismo sin someterlo

a espionaje, incorporar una mediación para verificar el cumplimiento de los acuerdos y
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establecer como límite negociador no la Constitución, sino los tratados internacionales sobre

derechos humanos y libertades.

Puigdemont -que en los últimos años ha defendido la vía de la confrontación, en contraste con

la apuesta de ERC por el diálogo- ha fijado sus condiciones imprescindibles para sentarse a

negociar, pero no ha desvelado cuáles serán sus exigencias para que JxCat invista a

Sánchez, si bien ha dado a entender que habrá que avanzar en el reconocimiento del derecho

a la autodeterminación.

Incluso ha dejado caer cuál sería el paraguas legal: el artículo 92 de la Carta Magna, que

señala que «las decisiones políticas de especial transcendencia podrán ser sometidas a

referéndum consultivo de todos los ciudadanos», convocado por el Rey, a propuesta del

presidente del Gobierno «previamente autorizada por el Congreso».

«Estamos preparados por si hay elecciones», alertó Puigdemont en su conferencia, para

prevenir a Sánchez de que no dé por hecho el apoyo de Junts, porque, si no cumple sus

reglas, a su partido no le temblará el pulso para forzar una repetición electoral.

Fuentes de su entorno consultadas por EFE recuerdan el «error» que cometió Mariano Rajoy

en 2017 al «no creerse» que Puigdemont fuese capaz de organizar el referéndum y, ahora, «el

PSOE cometería el mismo error» si pensase que no se atreverá a forzar nuevas elecciones si

Sánchez desdeña sus condiciones.

Laura Borràs ostenta la presidencia de JxCat y Jordi Turull es el secretario general, pero

desde el 23J su liderazgo se ha visto completamente eclipsado, todo el mundo ha entendido

que la negociación pasa por Puigdemont, que desde mayo de 2022 no tiene ningún cargo

orgánico en la dirección del partido: «España, capital Waterloo», resumió gráficamente Josep

Lluís Alay, estrecho colaborador del expresidente catalán, la misma noche electoral.

La autoridad política y moral de Puigdemont -que pronunció su conferencia en un escenario

sin el logotipo de JxCat- dentro de su partido sigue siendo máxima y, mientras tanto, ERC se

ve relegada y sin protagonismo negociador, aunque sus votos son también claves.

 

El expresidente de la Generalitat y eurodiputado de Junts, Carles Puigdemont.
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AMADEUS IT GROUP       62,400      -0,64      -0,40       29,98      62,880     62,020        523.305     28.111              17:38    

ARCELORMITTAL              24,920      -0,12      -0,03         2,04      25,020     24,800           98.904     21.252              17:38    

BANCO SABADELL              1,026      -3,25      -0,03       16,54        1,063       1,021   26.515.082       5.776              17:38    

BANKINTER                         5,768      -2,07      -0,12        -4,81        5,878       5,758     2.395.795       5.185              17:38    

BBVA                                   7,020      -1,90      -0,14       30,75        7,152       6,996   12.632.915     41.878              17:38    

CAIXABANK                        3,591      -1,43      -0,05         4,51        3,638       3,558     8.651.543     28.946              17:38    

CELLNEX TELECOM          35,130      -1,24      -0,44       13,65      35,660     35,050        659.143     23.865              17:38    

COLONIAL                           5,510       0,36        0,02        -4,08        5,575       5,460        530.774       2.973              17:38    

ENAGAS                            15,580      -0,32      -0,05         6,56      15,665     15,520        474.461       4.082              17:38    

ENDESA                             18,830       0,29        0,06       15,30      18,890     18,665        591.806     19.936              17:38    

FERROVIAL SE                   29,100       0,00        0,00        -0,71      29,180     28,900        494.895     21.316              17:38    

FLUIDRA                            20,300       0,10        0,02       42,61      20,420     19,960        256.858       3.971              17:38    

GRIFOLS                            12,605       0,08        0,01       17,04      12,705     12,510        622.907       5.371              17:38    

IAG                                      1,797      -4,19      -0,08       29,23        1,873       1,783   14.637.458       8.934              17:38    

IBERDROLA                       10,690       0,47        0,05         2,18      10,715     10,560     5.709.829     67.884              17:38    

INDITEX                             35,280      -0,40      -0,14       44,73      35,440     35,170     2.033.172   109.955              17:38    

INDRA                               13,240       0,23        0,03       27,03      13,290     13,160        240.833       2.339              17:38    

LOGISTA                            24,720      -0,24      -0,06       10,97      24,920     24,680           78.167       3.282              17:38    

MAPFRE                              1,950      -0,26      -0,00       12,74        1,955       1,930     1.284.448       6.005              17:38    

MELIÁ HOTELS                    5,915      -1,25      -0,07       29,20        6,000       5,915        408.252       1.304              17:38    

MERLIN PROP.                     8,165       0,68        0,06        -4,01        8,210       8,060        264.152       3.836              17:38    

NATURGY                          26,160       0,77        0,20         9,63      26,200     25,840        172.158     25.365              17:38    

REDEIA                              14,850       0,10        0,02        -2,87      14,875     14,720        417.080       8.035              17:38    

REPSOL                              14,595      -0,82      -0,12         2,48      14,760     14,545     2.929.174     17.914              17:38    

ROVI                                  50,900      -2,77      -1,45       45,56      52,200     50,000        122.560       2.749              17:38    

SACYR                                 2,860      -0,14      -0,00       15,34        2,874       2,830        919.268       1.954              17:38    

SANTANDER                        3,407      -2,74      -0,10       23,81        3,477       3,388   32.754.572     56.059              17:38    

SOLARIA                            13,430       2,52        0,33      -21,55      13,550     12,980        487.395       1.678              17:38    

TELEFÓNICA                        3,761       0,27        0,01       15,62        3,889       3,756   15.212.576     21.627              17:38    

UNICAJA BANCO                0,985      -2,38      -0,02         0,17        1,011       0,982     5.966.963       2.615              17:57   
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       9.314,4
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Nueva York 
Dow Jones 30 

-0,57% 
    34.443,19

A 
Tokio 

Nikkei 225 
0,62% 

    33.241,02

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,72% 

4.238,26

L
A jornada mostró 
descensos en los 
principales índices 
mundiales, después 

de haber estado afectados el 
día anterior por los datos nega-
tivos de actividad del sector 
servicios en la Eurozona. Ayer, 
la lectura de los PMI de EEUU 
continuó la misma línea, cons-
tatando las expectativas de una 
moderación de la actividad. Si 
bien el repunte del indicador 
ISM de servicios en EEUU ha 
registrado en agosto un signifi-
cativo repunte, confirmando la 
resiliencia de la coyuntura eco-
nómica estadounidense.  

Por su parte, a medida que 
aumenta el riesgo de un re-
punte de las tensiones infla-
cionistas en la Eurozona im-

pulsadas por el incremento del 
precio del crudo, la revaloriza-
ción del dólar y las incertidum-
bres en torno a la tendencia del 
coste de las materias primas ali-
menticias, se publicaron nuevos 
datos que confirman las negati-
vas perspectivas de la zona mo-
netaria europea en los próximos 
meses. En Alemania, los pedidos 
de las fábricas de julio registra-
ron el mayor desplome desde 
abril de 2020. En tasa mensual el 
retroceso fue de un 11,7% frente 
al –4,3% estimado, y en tasa inte-
ranual se situó en mínimos desde 
marzo de 2023 (–10,5% intera-
nual vs –4,5% estimado). En la 
región Asia-Pacífico, con la esca-
la reciente del dólar, Japón y Chi-
na pretenden doblar sus esfuer-
zos para defender sus divisas. 

En este contexto, el Eurostoxx 
50 cayó un 0,7% y el Íbex 35 se 
acerca a la cota de 9.300 puntos. 
En renta fija, las apuestas de una 
subida más de 25 puntos básicos 
por parte de la Fed antes de final 
de año han ascendido a un 50%, 
frente al 60% en el caso del BCE.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

DESCENSOS GENERALIZADOS

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de inversiones  
de Singular Bank
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